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«Согласие»  не  страхует  от  любви

Мы – 
резиденты

В последние дни ушедшего 
2013 года Экспертный совет Ми-
нистерства экономического раз-
вития Российской Федерации 
одобрил инвестиционный про-
ект организации производства 
механической обработки штам-
повок авиационного назначения 
из титановых сплавов в Особой 
экономической зоне «Титановая 
долина». 

Для создания нового высоко-
технологического центра меха-
нической обработки штамповок 
и производства готовых деталей 
из плоского проката Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА учредила фирму 
«ВСМПО-Новые технологии». Раз-
местить предприятие планирует-
ся в Особой экономической зоне. 
Предполагаемая к производству 
продукция (в стадии черновой и 
получистовой механической об-
работки): элементы фюзеляжа пла-
нера самолёта; элементы конструк-
ций крыла, в том числе компоненты 
механизации крыла; детали шасси; 
элементы конструкций пилонов.

– К 2017 году возможностей на-
шей мехобработки уже не будет 
хватать для выполнения производ-
ственных планов. Чтобы увеличить 
на 50 % существующие мощности, 
и было принято решение строить 
вторую очередь механообраба-
тывающего центра. Планируемый 
объём инвестиций в этот проект 
превысит 70 миллионов долларов. 
Решение организовать новое про-
изводство именно в «Титановой 
долине» было принято по двум 
критериям: экономическая целесо-
образность и близость к ВСМПО», 
– отметил генеральный директор 
Корпорации Михаил Воеводин.

Защита инвестиционного про-
екта – необходимый этап для по-
следующего заключения потенци-
альным резидентом соглашения с 
Министерством экономического 
развития и «Титановой долиной». 
Первоначально проект «ВСМПО-
Новые технологии» был одобрен 
Экспертным советом Министерства 
экономического развития Россий-
ской Федерации в 2011 году, однако 
получение официального статуса 
резидента было отложено до нача-
ла строительства инфраструктуры 
ОЭЗ. В инвестиционном проекте 
2013 года актуализированы потреб-
ности предприятия с учётом планов 
перспективного развития и уточне-
ны технические параметры будуще-
го производства. 

Фирма, которой в 2013-м испол-
нилось 20 лет, известна сотрудникам 
Корпорации. Именно с ней предпри-
ятие уже не первый год заключает до-
говор добровольного медицинского 
страхования всех работающих в цехах 
ВСМПО и АВИСМЫ. И то, что «Согла-
сие» открыло своё верхнесалдинское 
агентство, подтверждает факт успеш-
ного партнёрства страховщика и стра-
хователя. 

– С 1999 года, а именно с этого времени 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА сотрудни-

чает с «Согласием», у нас не было никаких 
претензий к профессиональному уровню 
сотрудников страховой компании. Ко-
нечно, были определённые шероховато-
сти, как и в любом деле, но «Согласие» 
всегда умело находило компромиссы и 
шло навстречу пожеланиям клиента, 
– сказал, участвуя в церемонии откры-
тия офиса, директор по правовым во-
просам Корпорации Артём Кисличенко. 
– И я очень рад, что у жителей Верхней 
Салды сегодня появилась возможность 
получать страховые услуги в столь на-

дёжной и ответственной компании. Не-
обходимо, чтобы все осознали важность 
страхования от рисков, которые сопро-
вождают жизнь каждого человека. Не дай 
Бог, конечно, если нам потребуется об-
ратиться к страховщику по поводу по-
терянного здоровья, но, как сказал клас-
сик, страхование – это плата за страх. 
Разумнее заплатить небольшую сумму и 
знать, что при возникновении проблемы 
тебе помогут. «Согласие» в этом случае 
– очень хороший вариант.

Хорошим новогодним подарком жи-
телям Верхней Салды назвал открытие 
офиса «Согласие» главный врач медико-
санитарной части «Тирус» Илья Ошеров. 
Илья Семёнович, отвечая за здоровье 
сотрудников Корпорации, в том числе 
в контексте предоставления медицин-
ской помощи по договору со страховой 
компанией, может объективно оценить 
уровень страховых услуг, ведь «Согла-
сие» – это не единственная компания, с 
которой приходилось работать 
нашим докторам:

– От счастливой не страхуем, а вот от несчастной – будем! Наша ра-
бота – дело творческое. Поэтому подумаем и над таким направлением 
развития нашего бизнеса, – так по-новогоднему ответила на вопрос корре-
спондента «Новатора» «А вы страхуете от несчастной любви?» заместитель 
генерального директора компании «Согласие» Елена Бочарова. 

В момент встречи с Еленой Михайловной совсем не хотелось говорить 
на серьёзные темы – у всех уже было нерабочее настроение. Однако про-
исходящее в один из последних дней ушедшего года было очень серьёз-
ным и важным для всех жителей Верхней Салды: 27 декабря по адресу: 
Парковая, 11 открылся офис продаж одной из самых крупных страховых 
компаний России – компании «Согласие».
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Первые  восемь  дней  как  старт  для  365-ти

ПОСТПРАЗДНИЧНОЕ

2014-й.  Начало

СОБЫТИЕ

– С каким бы из 
страховщиков мы 
ни работали, руко-

водство Корпорации ВСМПО-
АВИСМА всегда стремилось 
максимально использовать 
возможности договоров ДМС 
по лечению и профилактике 
здоровья сотрудников пред-
приятия. Но я очень рад, что 
именно «Согласие» решило не 
ограничивать свою деятель-
ность в Верхней Салде только 
работой с Корпорацией. Ведь 
именно с этой компанией мы 
добились прозрачности рас-
ходов, оперативного решения 
административных задач, бы-

строго принятия мер в каких-
то экстренных случаях. И то, 
что сегодня у салдинцев есть 
возможность страховаться в 
«Согласии», придя в офис ком-
пании, это очень хорошо. И же-
лая всем в новом году здоровья 
и успехов, агентству «Согла-
сия» пожелаю добиться дове-
рия у горожан.

И если церемония откры-
тия офиса очень напоминала 
маленький новогодний празд-
ник – была ёлка, шампанское, 
мишура, – то уже первый рабо-
чий день нового года в агент-
стве прошёл в деловом ритме. 

Пока в салдинское агентство 

Уральского окружного филиала 
компании «Согласие» никто не 
обратился с просьбой застра-
ховать от несчастной любви:

– Мы верим, что с приходом 
«Согласия» в ваш город людей, 
страдающих от любви, будет 

всё меньше, а тех, кто будет 
счастлив в любви, будет всё 
больше, – такими новогод-
ними пожеланиями Елена 
Бочарова объявила о начале 
работы нового страхового 
агентства.   

«Согласие»  не  страхует  от  любви
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Чего мы только не плани-
ровали на новогодние ка-
никулы, надеясь, что много  
успеем за 8 дней! Но они 
пролетели как один миг! И 
наш вопрос сегодня:  

ЧТО  УСПЕЛИ 
В  КАНИКУЛЫ? 

Николай Новиков, пен-
сионер:

– Я с удовольствием про-
вёл это время с внуками. 
Они живут в Екатеринбурге 
и нечасто приезжают ко мне, 
я рад каждой встрече. Про-
грамма отдыха у нас была ак-
тивной: поход в лес, катание 
на лыжах, посещение ледо-
вого городка. Даша и Петя не 
могли не отметить, что горо-
док очень красивый, только 
горок маловато. 

Анна Тархова, помощник 
менеджера отдела № 51:

– Однообразие празднич-
ных выходных мы всей се-
мьёй разбавили походом в 
лес. Красота! Свежий воздух, 
сосиски на костре, игра в до-
гонялки с собакой и фотогра-
фирование!

Алексей Климцев, про-
катчик ВСМПО:

– Побывал на главных 
городских ёлках в Нижнем 
Тагиле и Екатеринбурге. Сал-
динская зелёная красавица 
почти нисколько не уступает 
своим соседкам в больших 
городах.

Ольга Приймакова, вы-
пускающий редактор «Но-
ватора»:  

– Где мы с детьми только 
ни побывали за эти дни: и на 
горках в разных городах, и на 
ёлке, и в лесу! Но самым за-
поминающимся стало ледо-
вое шоу в Нижнетагильском 
цирке. 

Людмила Фигура, инже-
нер  цеха № 33 ВСМПО:

– Ходила на лыжах, езди-
ла на гору Белая, сходила на 
наш снежный городок. Когда 
было холодно – в кино. 6 ян-
варя побывала на снежном 
городке в Екатеринбурге.  

Вячеслав Солдатов, 
и н ж е н е р - п р о г р а м м и с т 
ВСМПО:

– Мы с женой ездили в де-
ревню к её родителям. Пови-
дали родственников, у жены 
брат с семьёй тоже приехал. 
3 января вернулись в Салду. 
Пару дней отдохнул. Потом 
был мальчишник у друга, а 
8-го – свадьба.

Иван Скороходов, сту-
дент УрФУ:

– Я мечтал выспаться. Но 
тюленьего отдыха не полу-
чилось. Приехав домой, я 
попал в руки своих друзей. 
Уже 2 января меня пригла-
сили на лыжную прогулку! 
Мы побывали в аквапарке, 
съездили на гору Ежовую. В 
рождественскую ночь реши-
ли нарядиться и пойти коля-
довать, но, к сожалению, не 
все поняли наше намерение, 
думая, что мы ряженые со 
свадьбы. Несмотря на то, что 
не выспался, я доволен сал-
динскими каникулами.

ВОПРОС НЕДЕЛИ

Семь  первых
В салдинском роддоме не 

бывает каникул. С начала 2014 
года здесь появились на свет 
четыре мальчика и три девоч-
ки. Все детки – с хорошим ве-
сом и, так же как и их мамочки, 
чувствуют себя хорошо. Пер-
вые роды прошли 3 января – в 
этот день первый раз мамой 
стала Кристина Комарова, ра-
ботница цеха № 1 ВСМПО, у неё 
родился сынишка. 

Печальный  повод
Отдел ЗАГС Верхней Салды 

в новогодние дни работал в 
особом режиме, и связан он 
был отнюдь не с праздничны-
ми мероприятиями. Браки и 
рождения здесь не регистри-
ровались, но, к большому со-
жалению, было выдано 12 сви-
детельств о смерти. 

Телевизоры  погасли 
Сразу несколько салдинских 

семей лишились удовольствия 
выпить бокал шампанского 
под новогоднюю речь Прези-
дента Российской Федерации 

и бой курантов. За два часа до 
Нового года 31 декабря погас-
ли экраны телевизоров более 
чем в 10 домах Верхней Салды. 
Злоумышленники обрезали 
кабель сети Интернет и теле-
видения, тем самым подпортив 
настроение абонентам медиа-
холдинга «Квант». 

О произошедшем оператор 
компании сообщил в Межмуни-
ципальный отдел «Верхнесал-
динский», правда, в сводке про-
исшествий фигурирует всего 
лишь один адрес – Энгельса, 77. 

В каникулярную неделю не 
обошлось без драк. Об изби-
ении родственниками, сосе-
дями заявили в полицию семь 
человек. На кулаках выясняли 
отношения салдинцы и на но-
вогоднем городке, но сооб-
щать о побоях в полицию ни-
кто не стал.

В сводке преступлений и 
происшествий первых дней 
нового года есть два рапорта 
об обнаружении наркотиче-
ского вещества и вещества рас-
тительного происхождения. 
Печальным аккордом январ-

ских каникул стало убийство. С 
многочисленными ножевыми 
ранениями в одной из квартир 
дома по улице Карла Маркса 
нашли 64-летнего гражданина 
Н. Подозреваемый в соверше-
нии преступления задержан. 

Стоп-контроль
За первые восемь дней на-

ступившего нового года со-
трудники ГИБДД отдела по-
лиции «Верхнесалдинский» 
выявили 585 нарушений Пра-
вил дорожного движения, из 
которых 166 совершены пе-
шеходами. Девять водителей 
управляли транспортными 
средствами в состоянии опья-
нения, 5 человек – без прав.

Сотрудники ГИБДД провели 
шесть рейдов «Стоп-контроль», 
в ходе которых было выявлено 
42 нарушения правил перевоз-
ки детей, 39 фактов управле-
ния без ремней безопасности,   
52 нарушения скоростного 
режима. На штрафную стоянку 
помещены15 автомобилей.

За период с 1 по 8 января   
на салдинских дорогах зареги-
стрировано 26 происшествий, 
в одном из них пострадали три 
пешехода. 

Вода,  вода... 
Обзванивая салдинские му-

ниципальные предприятия 
«Горэлектросети» и «УЖКХ», 
«новаторцы» слышали: «Ка-
никулы прошли без происше-
ствий».  Такой ответ не мог не 
порадовать. Однако кое-какие 
коммунальные недоразумения 
всё-таки в нашем городке при-
ключились.

4 января в доме 80 по улице 
Чкалова произошла авария в 
системе холодного водоснаб-
жения. Так как двухэтажный 
дом постройки середины про-
шлого века не имеет подвала, 
то пришлось в срочном поряд-
ке вскрывать полы. К 11 часам 
утра следующего дня, 5 января, 
в квартирах дома вновь из кра-

нов зажурчала холодная вода.
7 января в домах № 24 и 30 

по улице Металлургов воз-
никла аварийная ситуация с 
холодной водой. Ввиду близ-
кого расположения к водо-
проводу газопровода сразу 
начать устранение аварии не 
получилось. Только 9 января 
коммунальщики приступили к 
земляным работам. На время 
аварийного отключения хо-
лодную воду в оба дома под-
возили в цистернах.

8 января вечером поступи-
ла заявка из первого подъез-
да с улицы Энгельса, 69. Один 
из жильцов решил поменять 
часть стояка системы отопле-
ния, оставив без тепла своих 
соседей. Утром 9 января ава-
рийная ситуация была ликви-
дирована.

Четыре дня коммунальщики 
устраняли утечку непонятно 
откуда взявшейся воды с про-
езжей части улицы Розы Люк-
сембург. Пришлось даже пере-
крывать на один день данную 
дорогу и пускать транспорт в 
объезд. На сегодняшний день 
пробы воды отправлены на 
экспертизу. По их результатам 
будет сделан вывод о причине 
утечки. 

Всего за 8 дней праздников 
в УЖКХ от жителей Верхней 
Салды поступило 139 заявок. 

Несмеяна, 
Золушка  и  Щука

За 10 дней в Центре детско-
го творчества 28 раз состоял-
ся «Бал у Золушки». Во Дворце 
культуры имени Агаркова с 3 
по 8 января прошли 13 ново-
годних программ под названи-
ем «По щучьему веленью при-
ходит Новый год». Для детей 
дошкольного возраста 17 раз 
зажигалась ёлка на шоу «Ново-
годние превращения, или Как 
рассмешить Несмеяну» в клубе 
«Дружба». Всего на салдинских 
праздниках побывали более 
четырёх тысяч детей.

Как не вспомнить сказанное кем-то и когда-то: самая хо-
рошая новость – отсутствие всяких новостей. Особенно не 
любит новости дежурный персонал, заступающий на вахту 
по случаю длинных выходных дней, которые после Нового 
года превращаются в большие каникулы. И вчера, 9 января, 
во всех службах ВСМПО на вопрос корреспондентов: «Как 
прошли каникулы?» отвечали «Без новостей», что означало 
– без ЧП. Год 2014-й в цехах градообразующего предприятия 
начался в штатном режиме. И начался с 20 часов 2 января. 
Именно с этого момента ведут отсчёт рабочего года коллек-
тивы некоторых столовых ВСМПО. 

Всего один день отдохнули после встречи Нового года со-
трудники столовых цехов № 31 и 37. С 4 января на трудовую 
вахту заступили точки общественного питания в цехах № 16 и 
32. А это значит, что очень непродолжительными были кани-
кулы практически во всех производственных подразделени-
ях предприятия. Уже 3 января вовсю трудились ремонтные и 
монтажные бригады, а 5 января коллектив ВСМПО начал вы-
полнять производственный план 2014-го. Подробности этого 
плана, нюансы задач на ближайшие 365 дней, подробности 
ожидаемых внедрений и запусков – в наших последующих 
выпусках, а сегодня узнаем, каким было начало 2014-го во 
всех сферах нашей жизни. 
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– Олег Оттович, на какие 
основные контракты и дол-
госрочные соглашения, под-
писанные в 2013 году, Вы бы 
обратили особое внимание? 

– Их было так много, что все 
не перечислить, отметить сле-
дует тот факт, что мы продлили 
контракт с Boeing на полуфа-
брикаты (прутки, плиты, листы, 
биллеты, слитки). По поставкам 
некоторых штамповок нахо-
димся в стадии обсуждения, а 
по некоторым контракты уже 
подписаны. 

Продлили много согла-
шений и заключили новые 
контракты с фирмой Airbus, 
например, на производство 
пилонных штамповок для но-
вого проекта А-320 NEO. Мы и 
раньше поставляли пилонные 
штамповки и панели, но для 
текущей версии А-320. Пилон 
обеспечивает промежуточную 
связь между двигателем и кры-
лом самолёта. Он передаёт уси-
лия, развиваемые связанным с 
ним турбореактивным двига-
телем, на конструкцию само-
лёта, а также даёт возможность 
проложить топливную, элек-
трическую, гидравлическую 
и воздушную системы между 
двигателем и самолётом. Дета-
лей пилона много, мы пока вы-
играли право на производство 
штамповок для трёх из них. 

Мы также выиграли тендер 
на поставку шассийных штам-
повок для Boeing 777, чем очень 
гордимся. На сегодня действует 
контракт по этому виду изделий 
до 2016 года. Нами были про-
ведены сложные переговоры 
с фирмами Boeing, Goodrich и 
Heroux Devtek. Окончательно 
все штамповки для деталей 
шасси Boeing решил контроли-
ровать и закупать сам, и Boeing 
и проводил новый тендер. В ре-
зультате, все штамповки шасси 
для проекта Boeing 777 оста-
лись за нами!

В 2013-м получены и новые 
предложения по поставкам в 
медицинском секторе. И хотя 
проблемы качества несколько 
помешали нам более активно 
расширить наше присутствие 
на этом рынке, но и здесь у нас 
появились новые контракты и 
Заказчики. Последний пример 
– мы выиграли тендер на по-
ставку для фирмы Biomet. 

Мы продлили соглашение 
с Uniti на более выгодных для 
Корпорации (и надеемся, для 
нашего партнера) условиях. И 
хотя сложный индустриальный 
рынок сегодня в упадке, но при-
сутствовать нам на нём надо и 
загружать наше производство 
СР-титаном тоже необходимо. 

В прошлом году также велись 
переговоры по созданию со-
вместного предприятия с Alcoa. 
В настоящее время эта работа 
находится на финишной пря-
мой. Без такой кооперации с на-
шим партнёром нам трудно про-
должать наращивать объёмы 

по выпуску штамповок. Кроме 
того, Заказчики нам постоянно 
задают вопрос об альтернатив-
ном варианте «семидесятки» 
(пресса усилием 75 тысяч тонн 
в цехе № 21) на случай его вре-
менного выхода из строя, и та-
кой вариант кооперации может 
решить и эту проблему. 

– Как сработала в 2013-м 
команда маркетологов 
ВСМПО?

– Мы набрали тот объём за-
казов, который насытил наше 
производство, загрузив, прак-
тически, все его цепочки. И это 
сделано командой служб мар-
кетинга, которая поработала 
в 2013 году очень неплохо. А 
вот кому сложнее пришлось – 
определить трудно. 

Сегодня крайне сложно 
работать на индустриальном 
рынке титана. Достаточно ска-
зать, что японцы, доля которых 
в индустриальном рынке со-
ставляет 90 %, свернули поло-
вину своего производства губ-
ки. Можете представить, что 
это такое, когда производство 
уменьшается вдвое?!

С другой стороны, если 
взять авиационный рынок, те 
проекты, в которых мы побе-
дили и продолжаем бороться 
– очень непростые для реали-
зации. Высока конкуренция 
между титановыми произво-
дителями. И если на рынке 
проката нет новых игроков, то 
кузнецы-конкуренты появи-
лись. Например, японцы, кото-
рые борются за авиационный 
рынок. Также ни для кого не се-
крет, что несколько лет на этот 
рынок пытаются войти и китай-
ские кузнецы: пресс с большим 
усилием, чем наш, уже выпу-
стил первую продукцию для 
китайского рынка. 

– Какой рост по продажам 
ожидается в 2014 году по 
сравнению с 2013-м? В це-
хах говорят, что ваша служ-
ба в последнее время очень 
успешно работает, и произ-
водство не всегда поспевает 
за принесёнными заказами...

– Дело в том, что по тоннажу 

в 2014-м будет примерно тот 
же самый уровень – в райо-
не 29 тысяч тонн с небольшим 
хвостиком. В то же время про-
слеживается положительная 
тенденция, которой мы добива-
емся на протяжении многих лет: 
продукция ВСМПО всё более 
сложная (штамповки, мехобра-
ботанные детали, тонкие листы). 
Следовательно, и более дорого-
стоящая. А значит, и денежная 
реализация и прибыль по ито-
гам года несколько возрастут.

Заказов действительно мно-
го. Это радует и нас – службу 
маркетинга, и, надеюсь, про-
изводственников. Конечно, на-
прягает некоторое отставание 
по выпуску трудоёмкой про-
дукции, но это тоже часть на-
шей работы – «гасить пожары» 
у Заказчиков. 

– Какие новые проекты бу-
дут у ВСМПО по штамповкам 
и по сортопрокатной номен-
клатуре?

– Очень много новых про-
ектов. На самом деле я не могу 
их назвать, они ещё под гри-
фом «конфиденциально», хотя 
заказчики уже нас неофици-
ально проинформировали о 
победе. Как уже упоминал, это 
штамповки пилонов для A-320 
NEO, шассийные и фюзеляж-
ные штамповки для Boeing 777, 
Boeing 787-9 и другие.

– Какие у ВСМПО козыри в 
«игре» с нашими основными 
конкурентами? В каком на-
правлении нужно двигаться, 
чтобы не потерять позицию 
лидеров?

– Конкуренты становятся 
всё сильнее и сильнее. Сегод-
ня они пытаются следовать 
идеологии, которую мы когда-
то проповедовали: политику 
вертикальной интеграции. Се-
годня практически все наши 
конкуренты имеют производ-
ства, начинающиеся от губки 
и заканчивающиеся сложными 
изделиями. Timet вошёл в кор-
порацию PCC и, соответствен-
но, тоже имеет полную цепочку 
производства: от губчатого ти-
тана до мехобработанных из-

делий. Внутри корпорации PCC 
есть и кузнецы и мехобработ-
чики. Aubert&Duval коопери-
руется с Усть-Каменогорским 
заводом. То же самое можно 
сказать и по поводу Allegheny 
Technology – все пытаются 
быть интегрированными. 

Какой козырь мы вытаски-
ваем из рукава? Во-первых, не 
отказываемся от вертикально 
интегрированной структуры. 
Во-вторых, наше преимуще-
ство в научном потенциале. 
Мы предлагаем штамповки, 
каждая из которых – уникаль-
ное изделие с новыми инже-
нерными проработками. 

В мире активно продвига-
ется технология однократного 
переплава (ВСМПО ещё этого 
не делает), но применяется она 
пока для некритичных изделий. 
Однако Boeing и Airbus уже сер-
тифицировали такой переплав 
для авиации. Нам тоже необхо-
димо смотреть и в эту сторону.

– Давайте вернёмся к теме 
подписания соглашения о 
кооперации с Аlсoa. Какие 
выгоды видите в этом? На-
сколько это позволит сни-
зить загрузку цеха № 21?

– Аlсoa – ведущая миро-
вая фирма, которая имеет 
кузнечные подразделения и 
в Самаре, и в Кливленде. Она 
обладает технологией штам-
повки алюминия и жаропроч-
ных сплавов. Основная цель 
такой кооперации для ВСМПО 
– расширить производствен-
ные мощности. Пресс усилием 
75 тысяч тонн в цехе № 21 до-
статочно серьёзно загружен. 
Его самарский «близнец», без-
условно, добавит нам мощно-
стей – чуть больше двух тысяч 
тонн мы рассчитываем отковы-
вать на нём ежегодно.

Вторая задача – решить про-
блему снижения рисков, что 
очень важно для наших Заказ-
чиков. Они, конечно, принима-
ют наши ответы типа «мы бу-
дем поддерживать буферный 
склад, систему капитальных и 
планово-предупредительных 
ремонтов», но требуют аль-
тернативы. Поэтому самарцы 

должны уметь выполнять и 
очень ответственные конеч-
ные переделы на титановых 
штамповках (чего раньше не 
делали), и нам придётся их 
учить этому. Конечно, мы наде-
емся, что наша «семидесятка» 
будет ещё долго жить и здрав-
ствовать, и критических ситу-
аций никогда не возникнет, но 
лучше подстраховаться.

– Фирма Boeing проявляет 
большой интерес и доверие 
к ВСМПО. Был подписан ме-
морандум о соглашении на 
строительство совместного 
предприятия UBM2 в «Тита-
новой долине». Какие проек-
ты планируется разместить 
там для мехобработки? 

– UBM2 и UBM – это одно и то 
же совместное предприятие. 
Идея, которая обсуждается с 
Boeing – разместить его в «Ти-
тановой долине», поскольку 
Особая экономическая зона 
приносит некоторые преиму-
щества – налоговые послабле-
ния. Почему бы этим не вос-
пользоваться? 

Поэтому рассматривается ва-
риант, что UBM переедет в ОЭЗ. 
При этом фирма Boeing заинте-
ресована в расширении UBM, 
поскольку получает почти гото-
вые детали в одной производ-
ственной точке. Планируется, 
что UBM2 будет в два раза боль-
ше, чем существующий UBM. 
А генерация стружки добавит 
ВСМПО сырьевого материала 
для ещё большего наращива-
ния нашего производства.

– Не станет ли от этого 
меньше работы у цеха № 54 ? 

– В совместном предпри-
ятии мы не можем делать 
продукцию для конкурентов 
Boeing, например, для Airbus. 
Да и даже в расширенном 
UBM2 не предусматривается 
изготовление абсолютно всей 
номенклатуры для Boeing, про-
изводимой сегодня в Корпора-
ции. Необходимые заказы для 
того, чтобы насытить цех № 54, 
остаются, включая заказы от 
Boeing и других наших уважа-
емых партнёров: зарубежных 
Airbus, UTAS, Messier Dowty, 
Bombardier и российских За-
казчиков.

Сегодня 54-й стал другим, 
более продвинутым и органи-
зованным. Период адаптации 
прошёл. Новое руководство 
цеха достаточно позитивно 
повлияло на культуру произ-
водства. Исходя из тех заказов, 
которые предвидятся в бли-
жайшее время, цех № 54 будет 
расширяться ещё и ещё. 

– В цехе пошучивают, что, 
работая такими темпами, 
ВСМПО скоро само начнёт 
самостоятельно собирать 
элементы шасси.

– Почему только шасси, мо-
жет быть, даже и самолёты!

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Конкуренты  становятся всё сильнее  и сильнее, заставляя совершенствоваться и нас

Козыри  из  рукава
30 декабря, когда все уже думали 

о том, чем заправить оливье и когда 
убрать в холодильник шампанское, 
в отделах дирекции по маркетингу и 
сбыту Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
кипела работа: шли совещания, кор-
ректировались документы, в интернет-
сообщениях уточнялись цифры – за-
вершалось формирование портфеля 
заказов на 2014 год. Казалось, что и 
бой курантов сотрудники этой служ-
бы услышат на своих рабочих местах, 
но они всё успели: сверстать план, по-
здравить с наступающим Заказчиков 
и подготовиться к празднику. А руко-
водитель направления – заместитель 
генерального директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Олег ЛЕДЕР нашёл 
время и для интервью «Новатору». 

Интервью вела Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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БАНК  НА  СВЯЗИ 
« С 1 января 2014 года лю-

бой банк обязан  сообщать 
своим клиентам обо всех 
операциях, производимых 
с их банковскими картами 
посредством СМС или по 
электронной почте. 

У меня не подключена 
услуга «Мобильный банк». 
Поэтому я не знаю, есть ли 
у Сбербанка номер моего 
мобильника. Нужно ли мне 
приходить в Сбербанк и 
оставлять данные для свя-
зи банка со мной?»

Олег ВИНОКУРОВ

Как сообщили «Новато-
ру» в пресс-центре Ураль-
ского банка Сбербанка 
России, клиентов, активно 
пользующихся банковски-
ми картами, по которым нет 
актуальной информации, в 
Сбербанке немного. 

Поэтому введение данно-
го закона никоим образом 
не отразится на клиентах, 
регулярно пользующихся 
банковскими картами Сбер-
банка. «Спящие» клиен-
ты, имеющие устаревшую 
контактную информацию, 
при обращении в отделе-
ние Сбербанка смогут об-
новить её – это не займёт 
много времени. Вообще, 
своевременное обновление 
контактной информации 
является неотлагательным 
обязательством клиента, за-
креплённым условиями об-
служивания.

Никаких принудительных 
действий со стороны Сбер-
банка, например, таких как 
блокировка карт, в настоя-
щее время не планируется.

ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Благодарность  без  срока  давности

Представители Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА и Сове-
та ветеранов – частые гости 
в доме участника Великой 
Отечественной войны Гри-
гория Рыбакова не только 
в праздничные дни. Но в 
канун 2014 года повод при-
ехать в гости к ветерану, во-
евавшему в составе Ураль-
ского добровольческого 
танкового корпуса, не был 
связан с новогодними тор-
жествами. 

Подарок, который вручи-
ли Григорию Владимировичу 
руководитель музейно-вы-
ставочного центра ВСМПО 
Аркадий Ежов и председатель 
Совета ветеранов Николай 
Кондрашов, особенный.

Среди многочисленных на-
град Григория Рыбакова есть 
медаль за освобождение Гер-
мании, орден Красной Звезды, 
орден Великой Отечественной 
войны 1 степени и множество 
других. Сейчас добавилась ещё 
одна – медаль Чешской Респу-
блики «За боевое братство». 
Всего в Свердловской области 
в канун Нового года вручено 
девять таких медалей. Награды 
удостоены те, кто освобождал 
Прагу 68 лет назад. 

– Первым в столицу Чехии 
ворвался танк нашей Гвардей-
ской Челябинской танковой 
бригады. До сих пор помню, 
как нас встречали чешские 
жители. Было много цветов, 
улыбок. Ощущения незабыва-

емые! – рассказал «Новатору» 
Григорий Рыбаков.

До мельчайших подробно-
стей помнит ветеран не толь-
ко день, когда наши войска 
вошли в Прагу. Вспоминает, 
как охранял знамёна, за что 
также получил награду. Как 
снайперская пуля чуть не уби-
ла механика его танка. До сих 
пор в памяти Григория Влади-
мировича случай, как попал 
в ногу осколок от снаряда. 
Своими воспоминаниями ве-
теран щедро делится с деть-
ми и внуками. Именно им на 
память останутся его медали 
и ордена. Хотя не исключено, 
что часть из них Григорий Ры-
баков передаст в музей Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. 

С пожеланиями следу-
ющий, 69-й, День Победы 
встретить с новой медалью в 
петличке пиджака, Николай 
Кондрашов от областного 
Совета ветеранов Уральского 
добровольческого танкового 
корпуса вручил ветерану так-
же прибор медицинского на-
значения и книги, повеству-
ющие о подвиге Уральского 
добровольческого танкового 
корпуса. Аркадий Ежов от 
имени руководства Корпора-
ции презентовал календарь 
на новый, 2014 год и набор 
посуды, которая обязательно 
пригодится для приготовле-
ния блюд, и не только в ново-
годние праздники. 

 Марина СЕМЁНОВА 

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

На  лацкане  пиджака  Григория  Рыбакова  появилась  ещё  одна  награда

ТРУДОВАЯ ДИСЦИПЛИНА

– А что такого? – возмуща-
лись мужики, спешно туша 
окурки. – Покурить нельзя?

Сколько раз слышали 
участники рейда по провер-
ке трудовой дисциплины этот 
вопрос, и каждый раз им при-
ходится отвечать, что на про-
изводстве нужно соблюдать 
режим рабочего времени. 
Это понятие, к слову, как и 
понятие «время отдыха», под-
робно расписаны в правилах 
внутреннего трудового распо-
рядка, по которым живёт Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА. А 
правила для того и написаны, 
чтобы их соблюдать. 

Сотрудники управления по 
работе с персоналом регуляр-
но проводят плановые про-
верки соблюдения трудовой 
дисциплины в цехах ВСМПО. 
Например, в цехах № 21 и 22 
было обнаружено несколько 
нарушений. Так, в 21-м в 08.40 
три обработчика поверхност-

ных пороков металла нахо-
дились в курилке. Хотя они 
сказали, что работу уже вы-
полнили, на рабочем месте 
детали для обработки были в 
наличии. 

Но не всегда в нарушении 
трудовой дисциплины вино-
ват рабочий. В том же 21-м 
цехе рейдовая группа обна-
ружила в курилке слесарей 
по ремонту напольного транс-
порта. Рабочие объяснили, что 
сейчас – время технологиче-
ского перерыва между опера-
циями, которые длятся 20 ми-
нут. И на эти 20 минут мастер 
не дал им никакого задания. 
Не знал, чем заняться в самый 
разгар рабочего дня и кузнец, 
ведь ему также мастер не по-
ставил никакой задачи. Хотя, 
к слову, понятие «технический 
перерыв» – условно и не ре-
гламентировано никаким до-
кументом. 

Не обнаружили на рабочем 
месте и токаря в цехе № 22. 

Станок был выключен, рабочее 
место прибрано. А на часах, 
между прочим, 15.30. В это же 
время никого не было и на за-
чистных машинах, ленточно-
пильных станках Kasto, не ра-
ботал участок ультразвукового 
контроля. Везде – чистота, по-
рядок и тишина...

Вообще ранний уход с рабо-
чего места – самое популярное 
нарушение. Проверяя цехи в 
течение всего года, участники 
рейда с сожалением констати-

руют: на многих участках спу-
стя полчаса от начала смены 
работа ещё не началась, за час 
до конца – уже закончилась. 

Через некоторое время рейд 
вновь был проведён в цехе 
№ 22. И вновь на пяти участках 
группа обнаружила, вернее, не 
обнаружила рабочих. 

Выражение «Солдат спит – 
служба идёт» подтвердилось 
во время ночного рейда в цехе 
№ 32. В 04.30 проверяющие 
вошли в комнату отдыха ма-
шинистов кранов, где увиде-
ли пьющих чай девушек. Они 
даже не успели убрать «спаль-
ные» места, а сон не покинул их 
лица. Наверное, сон в рабочее 
время, как запретный плод, 
особенно сладок. 

А несколькими минутами 
раньше рейд нагрянул в ком-
нату отдыха на участке меха-
нической обработки. Там было 
шесть человек. Они не спали, 
но занимались делом, которое 
вряд ли было прописано в их 

сменном задании: играли в 
домино во главе со своим ма-
стером. Со слов токарей, это 
был вынужденный перерыв, 
так как крановщицы ушли на 
обед. По графику, крановщи-
цы должны обедать с трёх до 
полчетвёртого утра, а где они 
на самом деле были в 4.30, чи-
тайте выше. 

Не будем цитировать остав-
шиеся служебные записки, 
написанные по результатам 
рейда на имя начальников це-
хов. Достаточно будет сказать, 
что, когда бы проверяющие не 
вышли в рейд, они обязатель-
но обнаружат в цеховых про-
лётах работников, устроивших 
продолжительный перекур 
или сончас, а то и вовсе не об-
наружат, поскольку у нас много 
любителей покинуть рабочее 
время на полчаса, час раньше, 
чем это регламентировано ре-
жимом работы. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

Сончас,  курилка,  домино  –  в  рабочее  время  запрещено

Несанкционированные  спальные  места  –  в  цехах  ВСМПО  случается  и  такое

стя полчаса от начала смены 

до конца – уже закончилась. 

обнаружила рабочих. 

служба идёт» подтвердилось 

Проверяя цехи в 
течение всего года, 
участники рейда с 
сожалением конста-
тируют: на многих 
участках спустя пол-
часа от начала смены 
работа ещё не нача-
лась, за час до конца – 
уже закончилась
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В последней декаде дека-
бря 2013 года в Верхнесал-
динском многопрофильном 
техникуме состоялось откры-
тие плавильной лаборато-
рии. Это событие приобрело 
особое значение в связи с тем, 
что уже в ближайшее время 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
потребуется дополнительно 
немало квалифицированных 
плавильщиков: в наступив-
шем году планируется запуск 
нового участка гарнисажных 
печей цеха № 32. И теперь в 
учебном заведении есть от-
личная база для закрепления 
теоретических знаний сту-
дентов на практических заня-
тиях в лаборатории. 

КРАСНАЯ  ЛЕНТА
Красную ленту доверили 

перерезать директору Верхне-
салдинского многопрофильно-
го техникума Александру Шата-
лову, начальнику управления 
по подготовке и развитию пер-
сонала ВСМПО Надежде Дол-
биловой и лучшему студенту 
группы плавильщиков Вячес-
лаву Дячишину. 

– В этом году мы впервые 
после пятилетнего перерыва 
набрали группу плавильщиков, 
в которой учится 25 ребят, – 
взял слово Александр Шаталов. 
– Им предстоит освоить одну 
из главных профессий ВСМПО 
за два с половиной года. Есте-
ственно, нужно было создать 
условия для учёбы. С этой це-
лью мы отремонтировали 
кабинет, укомплектовали его 
оборудованием, подобрали со-
ответствующую литературу.

Как отметил Александр Ни-
колаевич, оборудование и 
оснащение для плавильной 
лаборатории собиралось по 
крупицам. Чего только стоит 
учебно-методическая литера-
тура, изданная в середине про-
шлого века, современных ана-
логов которой сегодня просто 
нет. Найденные в технической 
библиотеке и в отделах заво-
доуправления книги по пла-
вильному производству были 
размножены сотрудниками за-
водской типографии и переда-
ны в техникум.

ХОЧУ  РАБОТАТЬ  В 32-М
– Свою будущую профессию 

я выбрал, ещё учась в 9 классе, 

– рассказал «Новатору» буду-
щий плавильщик Вячеслав Дя-
чишин. – Вопрос о том, в каком 
именно техникуме учиться, 
передо мною не стоял – конеч-
но, в многопрофильном. Ведь 
именно тут когда-то учились 
мои родители. 

В сентябре, когда мы при-
ступили к учёбе, кабинета как 
такового у нас не было. Мы 
сами собирали столы, уста-
навливали верстаки и так 
далее. Пока мы изучаем обще-
образовательные предметы, 
но уже весной начнётся произ-
водственная практика в цехах 
Корпорации. В будущем мне 
очень хочется получить рабо-
ту в цехе № 32. А пока я стара-
юсь учиться на «отлично»!

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
НАСТАВНИК

Большую работу по созда-
нию плавильной лаборатории 
проделал мастер-наставник бу-
дущих плавильщиков Евгений 
Вацлавович Олешкевич. Он сам 
является выпускником этого 
учебного заведения, окончил 
которое в 1970 году. Евгений 
Вацлавович проделал огром-
ный трудовой путь в коллективе 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
А с выходом на заслуженный 
отдых продолжил семейную ди-
настию: когда-то его отец пре-
подавал вчерашним школьни-
кам плавильное дело.

– Хорошая сегодня аудито-
рия собралась! – восклицает 
Евгений Олешкевич. – Со мно-
гими я знаком лично. Тем при-
ятней мне сегодня держать 
приветственное слово.

В Корпорации возникла 
острая потребность в пла-
вильщиках. А эта рабочая 
профессия, ох, как непроста! 
Взрывоопасное производство, 
а значит, ответственность, 
ум, смекалка, умение разби-
раться в физических и хими-
ческих свойствах титановых 
сплавов – именно такими каче-
ствами должен обладать буду-
щий плавильщик.

На сегодняшний день тех-
никум совместно с Центром 
занятости Верхней Салды уже 
подготовил две группы по 
данной профессии. Первая, на 
взгляд преподавателей, была 
слабовата – не хватало уровня 

образования. Поэтому часть 
студентов по ходу учёбы отсе-
ялась. Оставшиеся кропотли-
во вникали в нюансы плавки, 
и сегодня несколько человек 
уже исполняют обязанности 
бригадиров в цехе № 32. Во 
вторую группу подобрались 
ребята с высшим и средним 
техническим образованием. 
За них в цехе № 31, по призна-
нию начальника Константина 
Носкова, даже «драка» при-
ключилась. Мастера лично 
подходили к руководству цеха 
и просили в свою смену поста-
вить того или иного плавиль-
щика. В итоге нескольким из 
ребят за высокий профессио-
нальный уровень были при-
своены повышенные разряды.

В процессе обучения студен-
тов Евгений Вацлавович посто-
янно сталкивался с определён-
ными трудностями: нехваткой 
литературы, нормативной до-
кументации, инструкций по 
технике безопасности, схем 
печей. Однако к открытию ла-
боратории все недоработки 
были ликвидированы, и теперь 
кабинет оборудован по высше-
му классу. 

– Я могу начать обучение 
даже по пока что не пущенной 
в эксплуатацию печи ALD в 
цехе № 32, – гордясь своим де-
тищем, говорит Евгений Олеш-
кевич. – Есть у нас в лаборато-
рии цветные слайды и с узлами 
новых гарнисажных печей. Так 
что мы готовы обучать не 
только вчерашних школьни-
ков, но и повышать квалифи-
кацию стажистов, а также 
готовить плавильщиков для 
цехов № 1 и № 20.

ОТПРАВНАЯ  ТОЧКА  В  ПУТИ
В создание плавильной ла-

боратории вложены милли-
он 800 тысяч рублей. Из них 
1,3 миллиона – грант, выигран-
ный техникумом в конкурсе 
среди профессиональных об-
разовательных учреждений 
Свердловской области, ещё 
360 тысяч заработаны самим 
учебным заведением. При этом 
о мебели и учебной литерату-
ре для будущих плавильщи-
ков позаботилась Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА. 

– Видно, что в этот класс 
вложена большая душа, – от-
мечает начальник цеха № 31 

Константин Носков. – Думаю, 
техникум не прогадал и при-
нял правильное решение о под-
готовке плавильщиков. При 
этом опыт Евгения Вацлаво-
вича бесспорен. Повышение 
квалификации действующих 
плавильщиков – идея хорошая, 
её надо развить и довести до 
логического завершения. 

Наш цех уже ощутил каче-
ство подготовки плавильщи-
ков, окончивших многопро-
фильный техникум. И когда 
я заполнял три недели назад 
анкету о слиянии двух образо-
вательных структур, я указал, 
что лучше готовить рабочих 
на базе того учреждения, где 
наиболее полная материаль-
ная база и более сильные пре-
подаватели. Думаю, многопро-
фильный техникум наиболее 
подходит для этой цели.

– Отличный класс, замеча-
тельные специалисты, – гово-
рит заместитель начальника 
цеха № 32 по технологии, каче-
ству и эффективности произ-
водства Михаил Чащин. – Пом-
ню то время, когда я только 
пришёл на завод. У меня не было 
специального образования пла-
вильщика. Так что все азы этой 
профессии я постигал на рабо-
чем месте, по крупицам собирал 
информацию: читал инструк-
ции, правила, нормативные до-
кументы по эксплуатации, что 
отнимало много рабочего вре-
мени. А сейчас всё это ребята 
могут получить в этом кабине-
те с таким грамотным специ-
алистом, как Евгений Вацлаво-
вич, и прийти на завод хорошо 
подготовленными, чтобы уже 
на практике получать необхо-
димый для работы на вакуумно-
дуговых печах опыт.

– Подготовку к открытию 
этого класса мы вели дей-
ствительно вместе. Всё, что 
смогли, всё сделали, – подво-
дит итог Надежда Долбилова. 
– Но технология не стоит на 
месте. Поэтому сегодняшний 
наш итог – это отправная 
точка для дальнейшего пути. 
Так что в добрый путь! И, ду-
маю, следующие вопросы мы 
будем решать также совмест-
но и результативно. Потому 
что подготовка квалифициро-
ванных рабочих – наша общая 
задача.

Елена СКУРИХИНА

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ!

Класс,  где  учат  профессии  №  1
В  многопрофильном  техникуме  открыта  плавильная  лаборатория

НОВОСТИ

ЗА  МАМИН  СЧЁТ 
На сегодняшний день 

благодаря материнско-
му капиталу жилищ-
ные условия улучшили 
615 салдинских семей. Из 
них 373 семьи частично или 
полностью погасили ма-
теринским капиталом жи-
лищные кредиты на сумму 
133 миллиона рублей. 

Еще 242 семьи улучшили 
жилищные условия, напра-
вив средства материнского 
капитала на сумму 78,6 мил-
лионов рублей на прямую 
покупку, строительство или 
реконструкцию жилья без 
привлечения кредитных 
средств.

В ушедшем году были при-
няты важные изменения в 
Федеральный закон, регу-
лирующие распоряжение 
средствами материнского 
капитала. Ограничен круг 
организаций, займы которых 
могут погашаться за счёт ма-
теринского капитала. Внесе-
ние поправок минимизирует 
возможность применения 
мошеннических схем для 
нецелевого использования 
средств капитала.

Управление Пенсионного 
фонда Верхней Салды напо-
минает, что сертификат на 
материнский капитал выда-
ётся семьям, в которых по-
сле 1 января 2007 года по-
явился второй, третий или 
последующий ребёнок, а 
также принимает заявления 
на распоряжение средства-
ми МСК. На сегодняшний 
день в Верхней Салде приня-
то 36 заявлений на обучение 
детей на сумму 1,5 миллиона 
рублей.

Начиная с 2007 года, 
1973 салдинских семьи полу-
чили сертификат на материн-
ский капитал. Из них почти 
30 процентов семей распо-
рядились средствами капи-
тала полностью.

 

УЖЕ 2000-Й!
На минувшей неделе 

был вручён юбилейный 
2000-й сертификат на мате-
ринский капитал на терри-
тории Верхнесалдинского 
округа. Его обладательни-
цей стала Анастасия Пер-
сина, сотрудница Службы 
судебных приставов. 

Для Анастасии стало при-
ятной неожиданностью по-
лучение документа из рук 
главы Верхнесалдинского 
округа. Чуть больше года 
назад Настя с мужем и стар-
шим сынишкой переехали 
на постоянное место жи-
тельства в Верхнюю Салду, 
в сентябре родилась доч-
ка Машенька. На что пой-
дут средства материнского 
капитала, супруги ещё не 
решили. Возможно, на учё-
бу детей, а может быть, на 
улучшение жилищных ус-
ловий.
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РАЗГОВОР В ЗАЛЕ СУДА 

Увольнять  следует  по  Закону  и  по  совести

«Новатор» снова в суде. Но не для 
участия в судебном разбиратель-
стве, а для получения информации, 
которая пригодится нашим читате-
лям – информации о трудовых спо-
рах. На наши вопросы сегодня от-
вечает федеральный судья Наталья 
ТОРОПОВА.

– Наталья Николаевна, можно как-
то по группам разделить трудовые 
споры?

– Безусловно, споры бывают разные.  
Есть требования работника, который 
защищает свои права. Есть требования 
работодателя, который предъявляет 
претензии к работнику о возмещении 
ущерба или взыскании недостачи. Мо-
жет поступить иск прокурора, который 
выступает в защиту интересов трудо-
вых прав граждан. Или в суд обратится 
профсоюз. В этом случае дела по трудо-
вым спорам мы условно разделили на 
группы по субъектам, то есть по иници-
аторам спора.

Хотя можно распределить их и по 
категориям, которых также много. На-
пример, работники оспаривают на-
ложенные на них дисциплинарные 
взыскания: замечание, выговор или 
требуют взыскать задолженность по 
заработной плате. Или работники об-
ращаются с требованием о понуждении 
работодателя заключить трудовой до-
говор. Бывает, человек уже давно при-
ступил к работе, а своего трудового до-
говора в глаза не видел. Раз подошёл к 
руководителю, два, а ситуация не изме-
нилась. В таком случае он имеет право 
обратиться с иском в суд о признании 
трудового договора заключённым. 
Ведь при его отсутствии человек ока-
зывается незащищённым. Нет записи 
в трудовой книжке. Нет отчислений в 
Пенсионный фонд и налоговые органы.

Одним из самых многочисленных, 
пожалуй, можно назвать споры об оспа-
ривании увольнения. 

ИСТОРИЯ  ПЕРВАЯ
– Доскрёбся всё-таки, – мастер с до-

садой махнул рукой, услышав, что Во-
лодьку задержали на проходной. 

Этот молодой парень неоднократно  
позволял себе приходить на работу «с 
запахом». Объяснял это днями рожде-
ния многочисленной родни. Пару раз 
ему удавалось проскочить через про-
ходную и с явным «свежачком». Кори-
феи участка бранили его, стыдили, но 
парень с каждым разом становился ещё 
наглее. 

И вот он попался. Его задержали с 
признаками опьянения, провели ос-
видетельствование и не допустили до 
работы.

На следующий день Владимира уво-
лили.

И каково было изумление коллег, 
когда они узнали, что парня через суд 
восстановили на работе!

– Вы знаете, с похожим случаем при-
шлось разбираться и мне. Человека 
задержали на проходной в нетрезвом 
виде. Освидетельствование прошло по 
всем правилам, но он в течение двух 
часов после этого обратился в другое 
медицинское учреждение и принёс до-
кумент, подтверждающий, что был аб-
солютно трезв. Он оспаривал действия 
руководства и формулировку своего 

увольнения: «за прогул». Надо чётко 
знать наши законы, а Трудовой кодекс 
в особенности. Что такое прогул? Это 
виновное действие работника – он не 
вышел на работу по своей вине. А что 
произошло в этом случае? Его не до-
пустили до работы! Иными словами, 
работодатель по своей инициативе от-
странил сотрудника. То есть факт совер-
шения  работником именно прогула не 
нашёл своего подтверждения в судеб-
ном заседании. И ещё, есть порядок на-
ложения дисциплинарного взыскания, 
поэтому с него, в силу закона, работо-
датель обязан взять письменное объ-
яснение. Этого сделано не было. А раз 
нарушена процедура увольнения, суд 
восстановил заявителя на работе. 

Есть ещё одно обстоятельство, кото-
рое граждане должны знать. Если че-
ловека незаконно уволили, незаконно  
задержали зарплату, наказали, лишили 
премии, и если факт нарушения тру-
довых прав работника подтверждён,  
то судом взыскивается компенсация 
морального вреда. Эта специальная 
норма в Трудовом кодексе закрепле-
на статьёй 237. Размер компенсации 
морального вреда устанавливает суд с 
учётом характера спора объёма нару-
шенных прав и индивидуальных осо-
бенностей работника.

ИСТОРИЯ  ВТОРАЯ
Женщина, назовём её Лидия, раз-

била свой отпуск на две части. Первую 
спокойно отгуляла, а вот когда пришла 
очередь отправляться в отпуск во вто-
рой раз, на работе случился аврал, и её 
непосредственный начальник попро-
сил перенести отпуск на другое время. 
Через несколько месяцев она решила 
взять недогулянные две недели, чтобы 
съездить к родственникам в деревню. 

Надо сразу пояснить, женщина ра-
ботала в лаборатории, которая была в 
ведении военного предприятия. И хотя 
сама Лидия была лицом гражданским,  
начальством у неё были люди в погонах. 
А у них свой ритм жизни. Когда женщина 
собралась пойти в отпуск во второй раз, 
на предприятии проводились какие-то 
мероприятия, и гражданских лиц на его 
территорию не допускали – не положе-
но. Отпускница подписала заявление у 
своего непосредственного руководите-
ля, подписать у военных командиров не 
смогла, а так как билеты были уже купле-
ны, она уехала. Во время её отсутствия 

произошла непредвиденная ситуация и 
срочно потребовались какие-то иссле-
дования, которые могла сделать только 
Лидия. Тут выяснилось, что её нет, до-
звониться до неё нет возможности, и 
заявление руководством не подписано. 
Результат – увольнение за прогулы. 

– Работник обязан был довести про-
цедуру до конца. Отпуск предоставля-
ется с разрешения работодателя, ко-
торое оформляется приказом. То есть 
работник должен убедиться в том, что 
приказ об отпуске подписан, иначе это 
будет истолковано как самовольный 
уход в отпуск, что наказывается зако-
ном. С отпусками дело обстоит строго. 
Работодатель обоснованно расценил 
действия работника, самовольно убыв-
шего в отпуск, как прогул.

ИСТОРИЯ  ТРЕТЬЯ
Лариса работала в сельском клубе,  

была руководителем сразу нескольких 
кружков. Молодая, инициативная, она 
постоянно придумывала всё новые 
формы занятий и общения с детьми. 
Когда творческий коллектив готовился 
к приезду высокой комиссии, молодая 
женщина дневала и ночевала в клубе. 
Накануне представления у Ларисы про-
изошёл разговор с руководителем:

– Светлана Васильевна, завтра у меня 
выходной, но я весь день буду в клубе, 
сначала мы с детьми будем украшать 
зал, а потом само представление. Мож-
но, послезавтра я возьму отгул? Ребяти-
шек я уже предупредила.

Директор клуба согласилась. Кон-
церт прошёл на «ура», высокая комис-
сия была очень довольна.

Когда же через день Лариса вышла 
на работу, то узнала, что её уволили за 
прогул. 

– Как же так, я ведь разговаривала  
с Вами, и Вы согласились? – спросила 
девушка у своего руководителя, но та 
сделала вид, что первый раз об этом 
слышит.

Мама Ларисы буквально заставила 
дочь обратиться в суд, хотя та всё вре-
мя твердила:

– Я сама виновата, знала ведь, что 
она меня недолюбливает, надо было 
всё делать по правилам.

В суд пришли не только коллеги Ла-
рисы, но и родители ребятишек, кото-
рые занимались у неё в кружках. Они 
в один голос твердили, что такого пре-

красного педагога увольнять просто 
нельзя, дети не хотят заниматься у дру-
гих педагогов, за те полгода, что в клубе 
работает Лариса, численность детей, 
посещающих кружки, увеличилась в 
два раза. Но самыми весомыми оказа-
лись показания уборщицы клуба. Ма-
рия Ивановна помогала Ларисе разве-
шивать шторы, в момент её разговора с 
директором была рядом и всё слышала. 
Ларису восстановили на работе.

– Часто бывает, что работник неправ, 
как в этом случае. Девушка должна 
была написать заявление и получить 
визу начальства, тогда бы и проблем 
не возникло. Но и работодатель тоже 
неправ. Он нарушил установленную за-
коном процедуру увольнения, не учёл 
предшествующее поведение работни-
ка и её отношение к труду, поэтому и 
возникло основание для удовлетворе-
ния иска работника, обратившегося в 
суд для восстановления на работе.

Из этих случаев можно выделить те, 
когда гражданин больше не желает ра-
ботать на предприятии. Тогда он заявля-
ет иск не о восстановлении на работе, а 
об изменении формулировки увольне-
ния. Ведь с записью в трудовой книжке: 
«уволен за прогул» ему очень сложно 
будет трудоустроиться в дальнейшем. 
В этом случае суд все равно проверяет 
законность применения дисциплинар-
ного взыскания.

Есть ещё один аспект, на который 
я хотела бы обратить внимание – это 
срок исковой давности. Многие просто 
не знают об этом.

По общему правилу, гражданин 
имеет право обратиться в суд для за-
щиты своих прав в течение трёх лет с 
момента, когда он узнал о нарушенном 
праве. А вот Трудовой кодекс в этом от-
ношении более строг. Работник имеет 
право обратиться в суд с иском о защи-
те своих трудовых прав в течение трёх 
месяцев с того момента, как он узнал об 
их нарушении. Что касается споров об 
увольнении, то срок ещё меньше – один 
месяц. И тут, как говорится, незнание 
закона не освобождает от обязанности 
его исполнить. Если у работника нет 
уважительной причины, по которой он 
пропустил указанный срок, суд помочь 
ему уже не сможет.

В этом плане работодатели защище-
ны больше. Если работодатель хочет со 
своего работника взыскать недостачу, 
то может это сделать в течение года. 

А в завершение нашей беседы хочу 
акцентировать внимание читателей 
«Новатора» на таком моменте. В Консти-
туции прописаны наши права и обязан-
ности. Там сказано, что каждый гражда-
нин имеет право на труд, на отдых, на 
неприкосновенность жилища. Каждый 
имеет право на здоровье, на бесплат-
ное медицинское обслуживание и про-
чее, прочее... Тот, кто нарушил наши 
права, несёт гражданско-правовую, 
уголовную и административную ответ-
ственность. И трудовые споры – не ис-
ключение. Нарушая права работника, 
работодатель нарушает его конститу-
ционное право на труд. И поверьте, об-
ращение в суд за защитой прав – это не 
пример сутяжничества, а пример ува-
жительного отношения гражданина к 
себе и Закону. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Отношения  работодателя  и  работника  –  это  целый  свод  прав  и  обязанностей 
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Алюминиевый комплекс
• Энергетик участка

Центральная лаборатория автоматизации 
технологических и теплоэнергетических 
процессов
• Инженер-электрик лаборатории 
автоматизации плавильного производства

Производственно-складской цех
• Электромеханик цеха
• Экспедитор по перевозке грузов

Цех по ремонту оборудования
• Электромеханик цеха

Служба безопасности и охраны
• Охранник

Для соискателей:
▪ работа в команде профессионалов;
▪ профессиональный и карьерный рост;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата;
▪ официальное трудоустройство, согласно 
Трудовому кодексу РФ;
▪ для иногородних – общежитие.

Более подробная информация 
размещена на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

в разделе «Вакансии» по адресу: www.vsmpo.ru
Резюме просим направлять по адресу: rabota@vsmpo.ru

Подробную информацию вы можете узнать 
в Управлении по работе с персоналом 

Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
(улица Парковая, дом 1, кабинет № 4).

Перечень вакансий руководителей и специалистов 
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область) 

№ 
п/п Профессия Квалификационный 

разряд
Сменность 

(график) Льготы на пенсию Опыт работы

1 Станочник (токарь, токарь-карусельщик, шлифовщик, фрезеровщик и др.) 4 - 6 3/1, 2/2, 1/1 без льгот

Опыт работы 
от 1 года, в т.ч. 

производственная
практика

2 Электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 без льгот

3 Кузнец на молотах и прессах 4 - 5 3/1 1 льготный список

4 Прессовщик на гидропрессах 4 5/2 1 льготный список

5 Оператор линии по обработке цветных металлов 3 - 6 3/1 без льгот

6 Машинист крана (крановщик) 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

7 Слесарь-ремонтник 3 - 6 5/2, 2/2, 3/1 2 льготный список

8 Газорезчик 2 - 4 3/1 2 льготный список

9 Электросварщик труб на стане 3 - 6 3/1 без льгот

Без опыта работы

10 Резчик на пилах, ножовках и станках 3 3/1 без льгот

11 Обработчик поверхностных пороков металла 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

12 Повар-кондитер 3 - 4 2/2, 1/1 без льгот

13 Стропальщик 2 - 4 5/2, 2/2 без льгот

Перечень вакансий по рабочим профессиям
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)

Контактные телефоны: 
8 (34345) 62-317, 

63-589

Условия: 
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата; 
▪ для иногородних – общежитие.

Контактные телефоны: 
8 (34345) 60-136, 

60-137

▪ для иногородних – общежитие.
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На правах рекламы
продажа недвижимости

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)

ШлАКОблОК
для тех, кто строит для себя

полнотелый, пустотелый

– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при 
кладке и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколе-
ний.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:

Цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./м2, песок белый – 60 руб./м2

песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.

Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, 
подъём на этаж.

Построим дом, гараж, баню 
из своих или ваших материалов. 

Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

• Срочно! Комната в общ. 
№ 6, К.Либкнехта, 20, 2 эт., 17 м2. 
Тел. 9617759202

• Комната, Восточная, 2, 
9,8 м2, 3 эт., с/б. Тел.: 9221070245, 
9221043388

• Малосемейки, Восточная, 15, 
27,5 м2, кухня 6,5 м2, 5 эт., евроре-
монт, от 850 т. руб. Тел.: 9222234715, 
9001982751, 9226040224

• Малосемейка, К.Маркса, 49, 4 
эт. Тел. 9089249113

• 1-комн. кв., Н. Салда, кир-
пич. дом СМЗ, 4 эт., 33,8 м2. Тел. 
9043828668, Татьяна

• 2-комн. кв., р-н института, 3 
эт., 1 млн 300 т. руб. Тел. 9089273184

• 2-комн. кв., Металлургов, 
61, 2 эт., ост/б, с/п + гараж рядом 
с домом, или обмен на 1-комн. 
кв. в р-не Торгового центра. Тел. 
9086375133, до 21.00

• 2-комн. кв., К.Маркса, 41, 5 
эт., без ремонта, ост/б, можно в 
рассрочку. Тел. 9126621337

• 2-комн. кв., 41,5 м2, 5 эт., 1 млн 
200 т. руб. Тел. 9502081917

• 2-комн. кв., Басьяновский. 
Тел. 9043822514

• 2-комн. кв. в центре. Тел. 
9222200903

• 3-комн. кв., 1 эт., 52 м2, на 
окнах решётки, двойн. дверь, до-
моф., телеф., возможн. подключен. 
Интернет, стол двухтумб. тёмн. по-
лир., стир. маш. «Чайка 85-1». Тел. 
9089066271

• Дом, М.Горького, 24, скваж., 
баня, 2-этажн. пристрой. Тел. 
9530482755

• Дом, К.Либкнехта, 155, на 
берегу пруда, 13 сот., б/г. Тел. 
9222058691

• Дом, Р.Молодёжи, 154, боль-
шой, газифицированный, тёплый, 
2 двора, 1 млн 300 т. руб., докум. 
готовы. Тел. 9527319738

• Дом, Н. Салда, Мира, на бере-
гу пруда, жилой, 36 м2, 6 сот., кры-
тый двор, гараж, газ, земля хор. 
удобрена. Тел. 9049824250

• Четыре участка в гараж-
но-строит. кооперативе, 7 х 4, на-
против дома Спортивная, 14. Тел. 
9043870270

• Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9210906914, 
9634422272

• HYUNDAI Elantra, 08 г., сере-
бристый, V 1.6 L, 1 хоз., 5 МКПП, 55 
т. км, 2 к-та рез. Тел. 9089285791

• CHEVROLET Aveo, 08 г., серый, 
седан, V 1.2 L, без ДТП, сигнал. с а/з, 
29 т. 600 км, 84 л/с, рез. зима-лето. 
Тел. 9043862091

• CHEVROLET Niva, 06 г., синий, 
сигнал. с а/з, ГУР, рез. зима (нов.)-ле-
то, салон чист., тёплый, магнит. с USB, 
240 т. руб., торг. Тел. 9043827585

• ВАЗ-21099, 02 г. Тел. 
9221358984

• ВАЗ-21140, 04 г., V 1.5 L, ин-
жектор, тонир., сигнал. с а/з и о/с, 
комп., магнит. Sony, CD, USB, рез. 
зима-лето на диск. ВСМПО, 132 т. 
км, гаражн. хранен., под град не 
попад., сост. отличн., 130 т. руб., 
торг. Тел. 9221455140

• Срочно! ВАЗ-219050 «Лада 
Гранта», 13 г., 1 хоз., сигнал. «Стар-
лайн» с а/з, кондиц., зимн. рез. 
«Мишлен» нов., к-т летн. рез., саб-
вуфер, а/м Pioneer, сост. отличн., 
270 т. руб., торг. Тел. 9226029100

• ВАЗ-21213 «Нива», 2000 г., 
торг. Тел. 9502035136

• Дрова смешанные, колотые, 
чурками. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125

• Игровой манипулятор + 
джойстик. Тел. 9527335112

• Машина швейная с нож-
ным приводом, шкаф 3-створч., 
прихожая, всё б/у. Тел.: 2-16-83, 
9043882858

• Телята, бычки, тёлочки. Воз-
можна доставка. Тел. 9049840033

• Коза, возраст 1 год. Куплю 
кур-несушек. Тел. 9086367502

• Старые фотоаппараты, объ-
ективы, радиоприёмник лампо-
вый и подобную ретро-технику. 
Тел. 9521381068

• Принимаем шкуры КРС по 
адресу: В. Салда, Сталеваров, 32. 
Тел.: 9530098661, 9126185554

• Земельный участок в пос. 
Северный. Тел. 9502000602

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Скорая компьютерная 
помощь. Установка Windows, 
программ, удаление вирусов, 
блокировок, паролей. Сборка ком-
пьютеров под заказ и доставка 
комплектующих. Быстро, недоро-
го, качественно. Тел. 9221040655

• Восстановление работы 
вашего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9505462874

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Костюмированное шоу, 
живой вокал, оформление зала, 
услуги диджея. Спецэффек-
ты. Фото- и видеосъёмка. Тел. 
9501927939

• Курсовые, дипломы, чертежи 
по техническим специальностям. 
Тел. 9030821350

• Мастер на час. Сборка мебели, 
сантехника, электричество, ламинат, 
ковролин, линолеум, кафель, пане-
ли, ремонт квартир. Тел. 9090277112

• Компьютерная диагности-
ка Opel, VW, Skoda, Seat, Audi. Тел. 
9292198016

• Качественно и в срок ремонт 
любых помещений, квартир, до-
мов, магазинов. Рассрочка, скидки, 
гарантия. Тел. 9090277112

• Ремонт квартир, дизайн, сме-
ты. Работаю один. Гарантия. Тел. 
9022563120

• Сантехника, сварка, кафель, 
ванные «под ключ». Тел. 9022563120

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9221625514, р. 
4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, 20 мин. – 200 
руб., 30 мин. – 250 руб., 300 руб. – 
от 40 мин. до 1 часа. Грузчики за 
доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• Квартира посуточно, коман-
дированным, с документами. Тел. 
9655491548

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техникой. 
Тел. 9045484101

• Детскому супермаркету «Рож-
дественский» требуется охран-
ник-контролёр. График работы 
2/2. Обращаться: 2-й этаж, к дирек-
тору. Тел. 9090260207

• Водители категории «Д» для 
работы вахтовым методом в Ека-
теринбурге. З/п до 60 т. руб. Тел.: 
9001982751, 9222234715

• В крупную строительную 
компанию на постоянную работу 
требуются: мастер; каменщики; 
сварщики; плиточники; бетон-
щики; монтажники металло-
конструкций и др. строит. спец.
(возможно трудоустройство без 
гражданства). Тел. 9126695195

продажа автомобилей

продажа (разное)

продажа животных

куплю

услуги

ремонт. строительство

грузоперевозки

аренда. предложения

требуются

автоматические гаражные

ВОРОТА
С эЛеКТРОПРИВОдОм 
ОТ 31 000 РублЕй

ТеЛ. 8-908-913-11-02
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Занимательная 
викторина

«Новаторчик» предлагает тебе со-
вершить небольшое путешествие 
по сказкам Корнея Чуковского. 

Условия таковы: прочитай вопрос и выбери один 
из вариантов ответа. Если это красный кружок, то 
шагай на три клеточки вперёд, если синий, то на 
четыре. Буквы, на которые ты попадаешь, выписы-
вай по очереди в клеточки ключевого слова. Если 
ответишь правильно на все вопросы, то для тебя 
откроется ключевое слово, и тогда ты сможешь уз-
нать, где любит бывать «Новаторчик» в свободное 
время.

вершить небольшое путешествие 
по сказкам Корнея Чуковского. 

Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
телефон 6-22-14

Планета-океан

Иногда нашу планету 
Земля называют плане-
та-океан. Но это название 
больше подходит спутнику 
Сатурна – Титану. На нём 
обнаружена вода, покры-
вающая его поверхность 
бескрайним океаном. Воз-
можно, именно там сейчас 
под оранжевой атмосферой 
и под мощной ледяной ко-
рой, в глубинах холодных 
вод зарождается жизнь!

Титан – второй по величине 
спутник в Солнечной систе-
ме, его диаметр составляет 
5 152 километра. Это самый 

крупный спутник Сатурна – весит в 20 раз больше всех вместе взятых остальных 
спутников планеты. Подобно нашей Луне, Титан вращается вокруг Сатурна, он 
всегда обращён к планете одной стороной. Обходя гиганта за 15 дней, 22 часа и 
41 минуту, спутник совершает один оборот вокруг своей оси вращения. 

Уникальность Титана в том, что он обладает мощной атмосферой с густой 
аэрозольной дымкой и облаками. Это единственный спутник в Солнечной си-
стеме, поверхность которого недоступна для наблюдений обычными оптиче-
скими средствами. Цвет Титана – красно-коричневый, с сезонными изменени-
ями. 

Не так давно возникла гипотеза о существовании этано-метанового океана глу-
биной до нескольких километров с температурой минус 180 градусов. Поэтому, 
как шутливо заметил один американский учёный, шансы поймать рыбку в оке-
ане Титана – ничтожны.

Открыт новый мир, практически целая планета со своими, пока ещё неизучен-
ными свойствами и законами. Есть ли там суша? Как шумит этановый прибой 
в ледяных скалах? Часто ли на Титане гремят грозы? Какая сложная органика 
сформировалась после миллиарда лет эволюции холодного океана углеводоро-
дов? На эти вопросы пока нет ответов и, быть может, именно ты в недалёком 
будущем сможешь раскрыть тайну Титана.

Мир
без

границ
Задачка

на
вырост

Я – парикмахер 

Всех нас родители с детства приучают ходить в 
парикмахерскую. Вспомни, как работает мастер, какими ин-
струментами пользуется? Хочешь сам побывать в его роли?

Если да, то вырежь выкройку из листа бумаги.
Сначала прорежь полоски для «волос» одинаковой толщины. 

Вырежь заготовки глаз и рта и приклей их одной 
стороной к лицу. Слегка перегни «волосы» вперёд. 
Приклей «лицо» на цветной картон. А дальше ты мо-
жешь выполнить стрижку, укладку, завивку. Хорошо 
продумай свой замысел или нарисуй его.

Бумажные полоски для создания причёсок можно 
резать, сгибать, закручивать, сминать, подклеивать, 
подкрашивать. Выбери причёску. Ведь тебе знако-
мы эти слова: пробор, прядь, чёлка, локоны, кудри? 
Попробуй их сделать. Всё, причёска готова. Внима-
тельно рассмотри выражения лиц на «портретах», 
которые видишь на этой картинке. Проследи, как они 
изменяются при различном положении глаз.

Давай
играть

Ответ на кроссворд «Что любит Карлсон?»:
Улыбка
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На правах рекламы

БЛАГОДАРИМ
15 декабря на 88 году жизни ушёл от нас дорогой отец, де-

душка, ветеран войны и труда Владимир Николаевич КРЫЛОВ. 
Благодарим родственников, друзей, соседей, бывших коллег, 
всех, кто разделил с нами горечь утраты и пришёл проводить 
его в последний путь. Просим вспомнить его добрым словом. 

Сын, внуки

10 декабря на 85 году ушёл из жизни Станислав Никандро-
вич СТУКОВ. Выражаем огромную благодарность родным, дру-
зьям, соседям, всем, кто пришёл проводить в последний путь и 
оказал моральную и материальную помощь в организации по-
хорон. Низкий поклон всем.

Жена, сыновья

Выражаем сердечную благодарность всем, кто поддержал 
нас в трудную минуту и оказал моральную и материальную под-
держку в похоронах нашей любимой мамочки, бабушки и пра-
бабушки Нины Николаевны ЧАЧИНОЙ.

Родные

Выражаем сердечную благодарность родным, друзьям, 
близким, особое спасибо С.Д. Тихомировой, всем, оказавшим 
материальную и моральную поддержку и пришедшим прово-
дить в последний путь нашу любимую маму, бабушку, праба-
бушку Анну Фёдоровну ШУШАКОВУ.

Дети, внуки, правнуки

ВСПОМНИМ
31 декабря исполнился год, как ушёл из жизни Виктор 

Иванович КАРПОВ. Просим всех, кто знал его, работал с ним, 
вспомнить добрым словом. Мы его помним, скорбим. 

Жена, дети, внуки

17 января исполнится 3 года, как не стало нашего любимого 
сына Павла Сергеевича КОМЕЛЬСКИХ. Просим друзей, сослу-
живцев и всех, кто его знал, вспомнить добрым словом. Мы его 
помним, любим, скорбим. 

Мама, папа, жена

10 января исполняется год, как после тяжёлой болезни 
ушёл из жизни дорогой, любимый сын, отец, муж, брат Игорь 
Юрьевич УСТЬЯНЦЕВ. Он был хорошим тружеником, верным 
мужем, заботливым папой. Просим всех родных, друзей, коллег 
вспомнить его добрым словом. Мы его помним, любим, скор-
бим. Вечная ему память. 

Мама, жена, дети, брат

Тарифы на 2014 год МУП «ГорУЖКХ» г. Верхняя Салда (с НДС )

Регулируемый 
тариф

Ед.
изм.

Период действия тарифа

С 01.01.2014 г. по 
30.06.2014 г.

С 01.07.2014 г. по 
31.12.2014 г. Нормативный документ

Холодная вода руб./м3 13,90 14,51 Постановление региональной 
энергетической комиссии
Свердловской области от 

13.12.2013 г. № 127-ПкВодоотведение руб./м3 12,07 12,65
Горячая вода

Компонент 
На холодную 

воду

Компонент 
На тепловую 

энергию

руб./м3

руб./Гкал

13,90

1147,96

14,51

1187,02

Постановление региональной 
энергетической комиссии
Свердловской области от 

13.12.2013 г. № 130-Пк

Тепловая 
энергия руб./Гкал 1147,96 1187,02

 Постановление региональной 
энергетической комиссии
Свердловской области от 

13.12.2013 г. № 123-Пк
Утилизация 

(захоронение) 
твердых 
бытовых 
отходов

руб./м3 25,08 27,14
Постановление региональной 

энергетической комиссии
Свердловской области от 

20.11.2013 г. № 111-Пк

АВТОэВАКУАцИя
а/м до 3 т. Круглосуточно

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
от 1,5 до 8 т
Телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

Период вынашивания и ожидания появления на свет ребёночка для 
будущей мамы – не только один из самых радостных и трепетных, но 
и один из наиболее тревожных и ответственных. Что нужно, чтобы ма-
лыш правильно развивался? Как вести себя во время родов? Вопросов 
у женщин возникает очень много.

Такую информацию беременная в принципе всегда может отыскать в Ин-
тернете, в специализированных книжных изданиях, узнать от подруг или 
матери, в конце концов. Но всё это – «автономные» источники, которые ин-
формируют относительно поверхностно и субъективно. И вот для того, чтобы 
исчерпывающе ответить на все вопросы будущей мамы в индивидуальном по-
рядке, а также тщательно подготовить её к родам и послеродовому процессу, 
существуют специальные курсы подготовки к родам.

Учитывая важность психологической помощи женщине во время беремен-
ности, на базе социально-реабилитационного центра для несовершеннолет-
них Верхнесалдинского района начинает работу клуб «Мать и дитя». Приглаша-
ем будущих мам на бесплатные занятия по психологическому сопровождению 
беременности. За время обучения вы сможете:

• Подготовить свой организм к родам
• Побороть страх перед родами и родовой болью 
• Научиться техникам психологического настроя в родах
• Освоить методики проживания родовых схваток (дыхание, позиции, мас-

саж, расслабление), что позволит вам, если вы хотите рожать естественно, не 
использовать обезболивание в родах

• Понять, подходит ли для вас вариант партнёрских родов
• Освоить навыки ухода за ребёнком и вскармливания новорожденного
• Получить ответы на все ваши вопросы.
Предварительная запись на занятия ведётся по телефонам: 4-16-59 

и  8(922)6072300. Занятия проводятся один раз в неделю по адресу: 
Верхняя Салда, улица Строителей, 21.  

Курсы  для  будущих  мам

Найдена маленькая 
КОшеЧКА 

у «Юбилейного». 
Окрас 

коричнево-серый 
с рыжим. 
ХОЗЯеВА,

 ОТЗОВИТеСЬ! 
тел. 8 932 110 43 13



1910 ЯНВАРЯ 2014 ГОДАНоватор № 2

НОВОГОДНЯЯ ИСТОРИЯ 

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Окунуться в самобытный 
мир героев сказов Бажова 
для жителей нашего горо-
да оказалось очень просто 
– достаточно было прийти в 
Центр детского творчества, 
где открылась выставка «В 
гостях у Хозяйки Медной 
горы».

Чтобы создать экспозицию, 
специалисты Центра потрати-
ли около полутора месяцев. 
Новая выставка – не просто 
собрание минералов из част-
ных коллекций и конкурсных 
работ салдинских умельцев, 
это интерактивный и театрали-
зованный экскурс в истории из 
произведений Павла Петрови-
ча Бажова.

172 работы украшают стены 
и стенды выставочного зала. 
Игрушки, картины, панно, стату-
этки – каждая работа по-своему 
интересна и неповторима. 

Не забыли организаторы и 
о том, что природа – свобод-
ный художник и у неё есть 
свои собственные шедевры. 
Благодаря многолетнему ув-
лечению наших земляков, су-
пругов Владимира и Таисии 
Исуповых, на выставке мы 
можем полюбоваться насто-
ящими сокровищами ураль-
ской земли. Страсть к поис-
ку редких пород и желание 
показать людям богатейшую 
каменную палитру нашего ре-
гиона присуща семье коллек-

ционеров более 40 лет. Сегод-
ня их уникальная семейная 
сокровищница насчитывает 
свыше более 1 000 образцов 
минералов из разных уголков 
Свердловской области. Са-
мые редкие переданы Центру 
детского творчества на время 
работы выставки. 

...И вот в зале гаснет свет, и 
ребячьему взору открывает-
ся удивительный мир героев, 
живущих на страницах ураль-
ских сказов. Посмотришь на-
лево, и с картины помашет 
красным платочком Огневуш-
ка-Поскакушка, взглянешь на-
право – с величием смотрит 
вдаль Великий Полоз, а пря-
мо пойдёшь, откроется тво-

ему взору яркий Каменный 
цветок, освещающий тёмное 
ущелье горы. 

А в это время о несметных 
богатствах земли Уральской, о 
тайных силах природы начина-
ет свой рассказ сама Хозяйка 
Медной горы и её помощница 
– легендарная Ящерка. Роль 
Хозяйки исполняет методист 
выставочного зала Дарья Вере-
това, а ящерку играет Кристина 
Ильиных, педагог-организа-
тор. Пришедшие на выставку 
ученики школы № 1 так вни-
мательно слушали красавицу 
в роскошном сарафане и за-
гадочную добрую Ящерку, что 
даже педагоги удивились их 
сосредоточенности. 

В завершение экскурсии 
посетители отвечали на во-
просы телевизионной викто-
рины по сказам Павла Бажова. 
В день, когда «Новатор» загля-
дывал в Центр, победителем 
телевикторины стала Аня Гал-
кина, ученица 1А класса пуш-
кинской школы. Теперь она и 
все её одноклассники знают, 
что Великий Полоз – это хра-
нитель всего золота земли, что 
минерал ортоклаз приносит 
вдохновение поэтам, а стару-
ха Синюшка – хранительница 
подземных сокровищ, совсем 
и не злая. 

Олеся САБИТОВА 

О  богатствах  земли  Уральской

Ох, не люблю я эту пред-
новогоднюю суету, эту 
всеобщую эйфорию: «Что 
готовить будете?», «А я в по-
дарок свекрови такие бусы 
присмотрела...»,  «Мы зав-
тра в «Ленту» поедем заку-
паться...». 

Невольно поддаёшься это-
му повальному мандражу и 
тоже начинаешь волноваться: 
«Ни одного нового рецепта не 
знаю. Кому что дарить – ума не 
приложу. В наш магазин спо-
койно за хлебом и молоком 
зайти не могу, вечно очередь. 
Какое уж там в «Ленте» заку-
питься?..» А на работе что тво-
рится? Бери больше – кидай 
дальше. Это не просто конец 
месяца – конец всего года! 
Надо успеть все хвосты под-
чистить... И дома дел полно: 
уборку ещё не делала, ёлку не 
поставила...

И вот с такой тяжёлой голо-
вой, под завязку нагруженной 
новогодними нерешёнными 
проблемами, прихожу домой с 
одним-единственным желани-
ем: сесть и выдохнуть.

– Ма-ам! А мы на горку пой-
дём? 

Ещё вчера этот вопрос ре-
бёнка не вызвал бы во мне же-
лания зарычать. А сегодня... И 
сегодня я подавляю рык, улы-

баюсь, одобрительно киваю, 
спрашиваю, могу ли я перед 
горкой хотя бы чаю выпить, 
но тут же соображаю, что чай 
можно и потом.  

И вот идём мы на горку. Доч-
ка, словно боится не успеть, 
вприпрыжку тащит меня по 
дороге, на ходу сообщает но-
вости последнего учебного 
дня, тут же вспоминает, что 
весь год вела себя хорошо и 
заслужила подарок от Деда 
Мороза (который мама ещё 
не купила). Но, завидев гор-
ки, она прервала свой моно-
лог на полуслове и рванула 
их покорять. А ко мне вновь 
вернулись мысли об уборке, 
о покупках, о незаконченной 
работе – Новый год для меня 
сейчас именно в этом и состо-
ял. Когда всё успею? 

– Ма-ам! У меня ледянка 
сломалась, – детское горе 
было безутешно. 

– Не расстраивайся, это 
дело поправимое.

Эх, мне бы кто сегодня так 
сказал, когда я, нервно дёргая 
замок на сумке, пыталась его 
застегнуть и всё-таки сломала. 

– Я тебя сейчас домой от-
веду и в магазин пойду. Если 
повезёт, куплю тебе новую 
ледянку. Если нет, в выходные 
поищем. Договорились? 

Договорились. И вот я в 
семь вечера несусь в магазин. 
Конечно, ледянка – не первая 
в списке, до неё ещё внуши-
тельный реестр продуктов 
и предметов первой необ-
ходимости. Какая везде тол-
котня! Вот женщина в шубе 
загородила всю витрину – не 
подойти. Бабуська на кассе 
целую вечность разворачи-
вает свой «партуманет» и вы-
валивает всю скопившуюся в 
нём мелочь со словами: «Доч-
ка, посчитай сама». Мужичок 
со свежим запахом перегара 
почему-то встал в очередь 
вперёд меня. Ай, как меня 
всё бесит! И этот молодой 
человек, который занял весь 
транспортёр своими продук-
тами...

Уф, наконец, выкарабка-
лась. Продуктовый этап прой-
ден. Теперь преодолеть галан-
терейный – и домой. Вот как 
раз павильон, на прилавках 
которого всякая разность: от 
одноразовой посуды до мяг-
ких игрушек. Предположив, 
что здесь может быть и завет-
ная ледянка, забегаю, и, чтобы 
не терять времени на осмотр 
пластмассово-блестящих до-
стопримечательностей, с ходу 
спрашиваю продавца: «Ледян-
ки есть?». Тут же задеваю сво-

им объёмным пакетом что-то, 
успеваю это что-то поймать, 
ловлю взглядом жест продав-
ца: «Там»... 

Там на выбор несколько 
экземпляров. Некогда разби-
раться, время уже подходит к 
восьми. 

– А какая лучше? – прода-
вец начала рассказывать о до-
стоинствах каждой модели, но 
мне не терпится, хватаю ту, ко-
торая «на меня смотрит». 

– Эту возьмёте? 300 рублей.
Пока я судорожно рылась 

в сумке в поисках кошелька, 
продавец ушла за стеллаж и 
вернулась с каким-то свёрт-
ком. 

– У нас для Вас подарок, – 
приняв деньги и отбив чек, с 
улыбкой сообщила она.

– Подарок? За что? Предно-
вогодняя акция? – если чест-
но, я приятно удивилась, хоть 
что-то хорошее за сегодня слу-
чилось.

– Не за что, а для чего, – 
женщина протянула мне тот 
самый свёрток. 

Что это? Я не сразу сообра-
зила. А когда раскусила замы-
сел продавца, рассмеялась на 
весь магазин. 

– Намёк понят! – сквозь хо-
хот поблагодарила я. – Спаси-
бо огромное. 

Придя домой, с порога вру-
чила дочке ледянку и тут же 
заинтриговала:

– Ты не представляешь, что 
мне сейчас подарили!

Она, бедненькая, еле до-
ждалась, пока я распакую 
сумки и достану загадочный 
свёрток. 

– Мама, а что это?
– А это, дочь, замечатель-

ное средство от всех стрессов, 
– и я развернула большущий 
кусок пузырчатой плёнки. 

И мы весь вечер с огром-
ным удовольствием хлопали 
волшебными пузырьками, 
не обращая внимания на не-
прибранную квартиру, на 
ещё не установленную ёлку, 
на почти пустой холодиль-
ник. Конечно же, плёнка в 
пупырышках – это не па-
нацея. Главное – настрой. 
Я была безгранично благо-
дарна женщине, которая так 
тактично намекнула на моё 
неправильное поведение и 
так ловко выдернула из не-
рвозного состояния. И уже 
на следующий день я, как и 
все, радовалась празднику и 
ждала тот прекрасный миг, 
когда пузырьки шампанского 
будут приятно щекотать нос. 

Ольга АНДРЕЕВА

Свёрток  хорошего  настроения
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БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Пойдём  в  кино!

– Любовь Аркадьевна, как 
получилось, что Вы стали ра-
ботать в кинематографиче-
ской профессии?

– Сложно сказать, почему. 
Наверное, потому, что моя 
двоюродная сестра Алевтина 
работала киномехаником. Она 
и предложила мне поступать в 
Загорский кинотехникум. В то 
время у нас, в Верхотурье, где 
я родилась и жила, в кинотеа-
тре «Маяк» поставили новую 
чехословацкую аппаратуру 
«Meopta», на ней я уже умела 
работать. После учёбы была 
возможность по распределе-
нию остаться работать в Мо-
скве в Останкино, но я всегда 
мечтала жить в Верхней Салде. 
Проезжая по городу, когда ез-
дила в гости к сестре в Ниж-
нюю Салду, всегда любовалась 
парком. Говорила себе: «Надо 
же, какой городок хороший: 
тихий, зелёный, спокойный». 
Хотя, конечно, не могла пред-
положить, что буду тут жить 
и работать, потому что после 
окончания учёбы в техникуме 
работать приехала в Нижний 
Тагил. Первая моя должность 
– сменный инженер в широко-
форматном кинотеатре «Рос-
сия» (на Вагонке). Радует, что 
этот кинотеатр по-прежнему 
работает. 

Мечта о Верхней Салде осу-
ществилась в 1968 году, когда я 
вышла замуж и переехала сюда 
жить. Словами не передать чув-
ства, когда знаешь, что дома 
всё в порядке и есть любимая 
работа. Зарплата у нас всегда 
была копеечная, но работать 
было интересно. Ещё я окон-
чила Челябинский государ-

ственный институт культуры 
и искусства по специальности 
«менеджмент», а всего отрабо-
тала в кинематографе 45 лет.

– В каком году Вы ста-
ли директором кинотеатра 
«Кедр»?

– Когда я пришла в киноте-
атр «Кедр», мне было 22 года. 
Работала и техническим руко-
водителем, и замом по техни-
ке. Директором тогда была Ва-
лентина Андреевна Волгина. 
В один прекрасный день она 
встала и сказала: «Всё, я пошла. 
Завтра на работу не выйду». В 
то время специалисты кине-
матографии были редкостью. 
В управлении кинофикации я 
знала всех, и меня все знали. 
Поэтому мою кандидатуру ут-
вердили сразу. В 1978-м стала 
директором «Дирекции кино-
сети», куда входили Верхняя 
и Нижняя Салда и 16 сельских 
и школьных киноустановок. 
У нас было пять школьных 
киноустановок. В 1992-м, 
когда разделили Нижнюю и 
Верхнюю Салду, мы реорга-
низовались в муниципальное 
кинозрелищное предприятие 
«Кедр». 

Кстати, название дал кино-
театру Гавриил Дмитриевич 
Агарков. Кинотеатр строили 
заводчане – бригады УКСа, а 
деньги на строительство вы-
делило Госкино. Это типовой 
кинотеатр, такой есть в Кушве, 
в Екатеринбурге, был в Качка-
наре, правда, сгорел.

Когда открывали кинотеатр 
в 1966 году, посадили около 
него кедровые деревья. Не-
сколько не прижились, а штук 

пять осталось, сейчас они уже 
и плодоносят.

Когда было открытие и пер-
вый кинопоказ, Гавриил Дми-
триевич сказал: «Раз посадили 
здесь кедр – самое могучее 
дерево на Урале, в честь него и 
назовём кинотеатр!». 

– Каким был кинемато-
граф 45 лет назад?

– Жизнь просто бурлила. 
В год снималось по 300-400 
фильмов, не считая докумен-
тальных, научно-популярных 
и так далее. Сегодня мы прак-
тически живём на старом ки-
нематографе документального 
кино. Сейчас, конечно, снима-
ют, но мало: нет денег, студий 
нет. Детский кинематограф 
был всегда затратный. Детская 
студия имени Горького всегда 
финансировалась из Госкино. 
Сегодня такой государствен-
ной поддержки, как была рань-
ше, нет. Чудом остался жив 
«Ленфильм». «Мосфильм» – 
коммерческая структура. Хотя 
то, что в своё время появился 
такой проект как «Сто лучших 
фильмов» – уже хорошо. Толь-
ко где будут их показывать? 
Почти все кинотеатры частные. 
У нас хоть и автономный кино-
театр, но он полностью зависит 
от проката. 

Мы подчинялись областно-
му киновидеообъединению. 
Постоянно ездили на съезды 
кинематографистов, делились 
наработками, коллегиально 
решали какие-то вопросы. Ещё 
каких-нибудь лет 30 назад в 
каждом сельском клубе долж-
на была быть киноустановка. 
Оборудование закупалось на 

средства областного бюдже-
та. Потом решили, что нужно 
развить школьную сеть, как в 
Нижней, так и в Верхней Салде. 
Были специальные программы 
для школьников. Художествен-
ных фильмов показывали не 
так много, в основном шло до-
кументальное кино. Это был 
определённый толчок для раз-
вития. В Свердловской области 
пять школьных установок было 
только у нас.

Киноиндустрия сама по себе 
очень интересна! Я всегда была 
в курсе всех новинок кино. 
Была, как сейчас любят гово-
рить, вертикальная власть. 
Мы в прокат не выпускали ни 
одного фильма, пока сами не 
посмотрим. Каждый директор 
смотрел фильм, решал, пойдёт 
зритель на этот фильм или нет. 
У нас в «Кедре» было два зала, 
поэтому брали один фильм 
кассовый, который приносил 
деньги, другой фильм, который 
просто можно было посмо-
треть.

Каждые три года мы учились 
в Ленинградском институте ки-
ноинженеров, бывали на кур-
сах в Москве на «Мосфильме», 
в киностудии имени Горького. 
Помню, на «Мосфильме» пош-
ли обедать, а в столовой уви-
дели Регимантаса Адомайтиса 
(знаменитый литовский актёр 
театра и кино, народный артист 
СССР – прим. редакции). Для 
меня, молоденькой девчонки, 
тогда он был Легенда! А Михал-
ков?! Я бы за его улыбку всё от-
дала! 1987 год. Я присутствую 
на съезде кинематографистов. 
Шли бурные обсуждения, кри-
чали, меняли председателя. Он 
только зашёл, сел (чувствова-
лось, что был в напряжении), 
стукнул по столу, и все успоко-
ились. 

– В своё время была рас-
пространена практика – 
приглашать артистов перед 
премьерой какого-нибудь 
фильма. Кто приезжал в 
Верхнюю Салду? 

– Артистов и режиссёров 
побывало в Верхней и Нижней 
Салде немало. Раньше отчёты 
киностудий были обязательны-
ми. «Ленфильм», студия имени 
Горького, «Мосфильм» – все от-
читывались. 

На премьеру фильма «Анна 
Каренина» в обязательном по-
рядке приезжала Татьяна Са-
мойлова. Если премьера филь-
ма «Щит и меч» – приезжает 
Станислав Любшин. В своё 
время я была в него влюблена! 
Работала тогда ещё в Тагиле, он 
приезжал туда: стройный, чер-
новолосый, голубоглазый!

Был у нас и Евгений Мор-
гунов. С ним я два раза встре-
чалась. Зоя Фёдорова, Ролан 
Быков – это мэтры советского 
кинематографа. Приезжал к 
нам Борис Токарев со своим 
фильмом. Александр Панкра-

тов-Чёрный был, правда, не в 
кинотеатре, а во Дворце куль-
туры. 

Как правило, сначала ар-
тисты приезжали в Екатерин-
бург, а потом уже в те города, 
которые им предлагали. Были 
у нас в Салде Инна Чурикова и 
Глеб Панфилов, Галина Беляева 
и Алла Ларионова. Зрителям 
было приятно, что в такую глу-
бинку приезжали знаменитые 
актёры. Связь тесная была и с 
воинскими частями, куда мы 
возили актёров в обязатель-
ном порядке – это была пропа-
ганда киноискусства.

В 1972 году в Нижней Салде 
выстроили новейший киноте-
атр «Искра» со сценой и залом 
на четыреста мест. Там был ши-
карный буфет. В «Искре» тоже 
проходили творческие вечера. 

И никаких райдеров не 
было. Артисты приезжали к 
нам как в гости, прекрасно 
зная, что их в гостиницу устро-
ят, накормят, напоят. А нам, ор-
ганизаторам, надо было только 
позвонить, и бабульки пекли 
домашние пироги.

Приехала, например, к нам 
Римма Маркова. Переодева-
ется на встречу и говорит: «У 
меня дырка на платье, что ли?». 
Я беру иголку, нитки, зашиваю. 
Она надевает платье, идёт к 
зрителям. Впечатлений хватает 
на целую жизнь! 

Был и такой случай: позво-
нили из Нижнего Тагила, что 
один знаменитый актёр, ко-
торый должен провести у нас 
встречу, перебрал лишнего. Он 
пребывал в таком состоянии 
после встречи у губернатора 
Эдуарда Росселя. Позвонившая 
девушка сетовала, что она не 
сможет его поднять. Я говорю: 
«Марина, что хочешь, но встре-
чу я отменить не могу! Народ 
ждёт!». Тем более, должен был 
состояться бесплатный ки-
носеанс известного фильма. 
На встречу актёра выделила 
деньги городская Дума. «Ка-
кой есть, такого и привозите». 
«Приезжайте тогда, и забирай-
те!» – слышу в ответ. Делать не-
чего – поехала в кинотеатр «Со-
временник». Выходит молодой 
человек в шикарном костюме 
с бабочкой, но, как говорится, 
«нулевой». Сели в «Волгу», до-
ехали. Заходим в мой кабинет 
в кинотеатре, там уже стол на-
крыт. Посидели ещё. Я говорю: 
«Пора! Зрители ждут». Он вста-
ёт со стула, и словно собака, 
вышедшая из воды, отряхива-
ется и, совершенно трезвый, 
с совершенно трезвыми гла-
зами, выходит к зрителям. Час 
его держат зрители. И он так 
интересно рассказывал, при-
чём со всеми подробностями, 
о съёмках фильма, где ему при-
шлось в холодной воде сни-
маться. Затем раздал зрителям 
автографы, но только вышел из 
зала, сел на стул и опять стал 
пьяным. Вот это искусство пе-
ревоплощения. 

Наверное, нет в городе 
человека, который хотя бы 
раз не побывал в кинотеа-
тре «Кедр». Построенный в 
далёком 1966 году, он пре-
терпевал множество изме-
нений: реконструировались 
залы, обновлялось оборудо-
вание, изменялся его статус, 
но кадровых перемен было 
меньше всего. На протяжении 
33 лет Верхнесалдинским му-
ниципальным кинозрелищ-
ным предприятием «Кедр» 
руководила Любовь Сёмина. 
Именно под её руководством 
в «Кедре» появились залы 
объёмного звучания и дис-
ко. Именно она обеспечила 
учащихся Верхней Салды 
востребованными школьной 
программой документаль-
ными фильмами, а взрослого 
зрителя знакомила с мэтрами 
кинематографа перед пре-
мьерой известных фильмов. 
В новогодние дни Любовь Ар-
кадьевна ответила на вопро-
сы «Новатора», рассказала, 
как попала в Верхнюю Салду 
и почему связала свою жизнь 
с кинематографом. 
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От инженера кинопроекционного комплекса в 1968-м году – до директора кинотеатра в 1978-м

От встреч со знаменито-
стями все были в восторге. 
Последними, кто приезжал в 
«Кедр», были сценарист Алек-
сандр Миндадзе и режиссёр 
Вадим Абдрашитов, он у нас 
оставил шарф...

– В постперестроечные 
времена, наверное, при-
шлось тяжелее всего? Мно-
гие кинотеатры тогда просто 
закрылись. 

– С появлением видеомаг-
нитофонов начались наши 
проблемы. Бывший в то вре-
мя председатель Госкино 
подписал кабальные условия 
для кинотеатров. Им запретили 
открывать видеосалоны, тогда 
как предприятиям бытового 
обслуживания можно было от-
крыть хоть десять видеосало-
нов, и в 1993 году кинопрокат 
просто стал умирать. Новых 
фильмов практически не сни-
мали, крутили одно старьё. 

Особенно пострадала сель-
ская киносеть, где были уста-
новки на 16-миллиметровой 
плёнке. Постепенно мы закры-
ли сельскую сеть. В то время 
вводили какие-то драконовские 
меры. Например, за то, что я по-
казала новый фильм «Неукро-
тимая маркиза» не семь дней, а 
десять, мне вынесли выговор. 

Именно тогда, чтобы выжить, 
мы стали сдавать площади «Ке-
дра» в аренду. До 1995 года мы 
не финансировались городом 
совсем. В 1995-м я пришла к 
Александру Юрьевичу Соболе-
ву, тогдашнему мэру, и сказала: 
«Если мы с Вами сегодня не ре-
шим вопрос о финансирова-
нии или хотя бы какой-то до-
тации кинотеатра, я Вам завтра 
принесу от него ключи. Дальше 
существовать мы не сможем».

Но, как говорится, не было 
бы счастья, да несчастье по-
могло. В то время у нас в горо-
де обнаружили ВИЧ и нарко-
тики. Совместно с комитетом 
по молодёжной политике ад-
министрации мы создали про-
грамму по пропаганде здо-
рового образа жизни, правил 
дорожной безопасности, жиз-
необеспечения школьников 
и так далее. Нас поддержало 
Управление образования. На-
чалось финансирование. У 
каждой школы был свой план 
похода в кино. Все фильмы для 
разных возрастных категорий 
мы согласовывали с завуча-
ми по воспитательной работе. 
Эта программа действовала до 
2001 года. Если бы власти нас 
не поддержали тогда, мы могли 
бы закрыться точно так же, как 
и многие другие кинотеатры. 

К этому времени в 56 
регионах, где имелись ки-
ноустановки, закрылись поч-
ти все. Закрылась сельская 
сеть. До 1995 года работал 
кинотеатр в Нижней Салде, 
потом его тоже закрыли. У нас 
в Свердловской области было 
123 кинотеатра. В начале 90-х 
осталось чуть более 20. Где-
то кинотеатры переходили в 
частные руки, но во многих 
местах просто закрывались. 
«Кедр» удержался. 

– Чтобы и дальше дер-
жаться на плаву, наверняка 
приходилось придумывать 
новые формы работы. 

– Самое главное – мы рабо-
тали. Что-то, конечно, нараба-
тывали от проката, но в осталь-
ном жили за счёт аренды. 
Новый кинематограф начался 
в 2000 году. Плёнкой уже ни-
кто работать не хотел. Прокат 
в Нижнем Тагиле закрыли. Мы 
в то время вели переговоры с 
«Премьер-залом» – крупной 
частной прокатной компанией 
Екатеринбурга. Они открыли 
тогда зал в Асбесте, но через 
полгода закрыли из-за нерен-
табельности. Зал объёмного 
звучания в Верхней Салде от-
крывать они отказались. Ведь 
нужно было бы делать сразу же 
высокие цены на билеты. А кто 
у нас в Салде вместо пятидеся-
ти рублей будет платить 100 за 
кинофильм? Тогда я нашла ин-
весторов в Нижнем Тагиле. 

Мы сразу обговаривали, что 
делаем зал объёмного звуча-
ния и дискотеку. На всё это ин-
весторы потратили чуть более 
миллиона рублей по тем день-
гам, но за полгода работы всё 
окупилось. В основном за счёт 
дискотеки. 

В середине 2000-х мы не-
много вздохнули. Имущество 
было передано по приказу Ми-
нистерства культуры в ведение 
муниципалитета, поэтому на 
содержание здания, комму-
нальные услуги нам деньги вы-
деляла Дума Верхней Салды. 
Отработали так несколько лет, 
потом снова произошёл опре-
делённый спад. 

Мы встали на ремонт, рекон-
струировали дискотечный зал, 
приобрели новое оборудова-
ние. Программы всё равно ра-
ботали, муниципальный заказ 
был. Но к концу 2010 года на-
ступил момент неудовлетво-
рённости работой. И именно в 
2010 году мы вошли в програм-
му реконструкции ста кино-
театров России. В эту же про-
грамму попали Новоуральск и 
Нижний Тагил. 

Мы хотели, чтобы у нас в «Ке-
дре» работали оба зала, причём 
чтобы второй зал был детским. 
О дискотеке речь не шла. Ввер-

ху планировали открыть мно-
гофункциональный зал и для 
кинопоказа, и для проведения 
различных мероприятий. Упор 
планировали сделать именно 
на детей, хотели установить 
детские игровые автоматы, 
чтобы взрослый, придя в кино, 
мог оставить ребёнка в игро-
вой зоне и спокойно смотреть 
фильм. В то же время начали 
работать совместно с Центром 
детского творчества. Прово-
дили детские праздники, ново-
годние утренники.

– Задумка была хорошая, 
но почему же не получилось 
её воплотить в жизнь?

– У нас в городе этому по-
мешала смена власти, до этого 
всё было нормально. Несмотря 
на то, что здание было старое, 
по программе реконструкции 
ста кинотеатров изменения 
были бы шикарные. К нам при-
езжали специалисты из Мо-
сквы, которым наш кинотеатр 
понравился. Но новые руково-
дители города сказали: «Зачем 
нам здесь федералы? Сами всё 
сделаем!». На этом всё и закон-
чилось. Ладно, хоть генераль-
ный директор Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаил Во-
еводин выделил средства на 
аппаратуру, а так, может быть, 
два года назад и закрылись бы. 
Хотя восемь месяцев киноте-
атр не работал.

В 2011 году «Кедру» испол-
нилось 45 лет. Мы с коллекти-
вом отметили юбилей, и нас 
всех благополучно сократили. 
Жалко, конечно. Я бы всё рав-
но ушла. И возраст уже не тот, и 
семейные обстоятельства под-
вигали к отдыху – внук пошёл в 
первый класс. 

Мы ушли всем коллективом 
из 18 человек. Ушли, перед 
этим написав письмо Влади-
миру Путину. Президентский 
ответ пришёл в октябре, когда 
все были уже уволены, причём 
компенсацию нам выплачи-
вали из средств автономного 
учреждения «Центр культуры, 
досуга и кино». 

Некоторые сотрудники по-
том вернулись на работу в ки-
нотеатр. На бирже им ничего 
не предложили. Ведь киноме-

ханики уже не нужны. Сегодня 
всё просто: поставил жёсткий 
диск и нажал на кнопку «Пуск». 

Мы с бывшим коллективом 
«Кедра» встречаемся, отме-
чаем День кино. Очень жаль, 
что в этом году впервые никто 
никого не поздравил с этим 
праздником... 

 
– Любовь Аркадьевна, а 

какие у Вас есть награды?

– «Почётный кинематогра-
фист СССР», «Почётный кине-
матографист России». Их при-
суждают за заслуги в области 
кинематографии. Раньше я 
могла в Москве или Санкт-
Петербурге в любой кинотеатр 
сходить бесплатно. Есть много 
правительственных, министер-
ских наград, благодаря кото-
рым я стала «Ветераном труда». 

– По работе не скучаете? 

– Наверное, нет, потому что 
наработалась. Я последний 
раз в отпуске была в 1987 году. 
Никуда не ездила и не ходи-
ла. Только в больнице лежала 
в 1999 году. Тогда у меня все 
болячки вылезли, и темпера-
тура поднялась, и лейкоциты 
подскочили. Полгода я была в 
больнице, можно сказать, от-
дыхала. Перенесла серьёзную 
операцию. Дала установку – 
встать на ноги! И встала!

 
– Чем сейчас живёте?

– Внуком. Родители его ра-
ботают на заводе «Химических 
ёмкостей», уезжают рано, при-
езжают поздно, поэтому по-
могаю с воспитанием. День 
рассчитан поминутно. Прово-
дить в школу, потом в секции. 
Сейчас мы с внуком сделали 
презентацию с фотографиями 
«Моя семья в истории города» 
к 235-летию Верхней Салды, от-
правили заявку и тесты на уча-
стие в конкурсе «Давай раскра-
сим вместе мир!». Учится внук 
по системе Леонида Занкова. 
Нужно огромное количество 
информации, поэтому без ба-
бушки никак. 

Как только начинаю уста-
вать, еду в Екатеринбург к сво-
им девчатам: дочери Марине, 

внучке Насте. Она, кстати, тоже 
выросла со мной. Окончила с 
красным дипломом колледж 
по специальности «Реклама и 
сервис». Сейчас учится на фа-
культете менеджмента в УрФУ. 
Вместе мы ходим в кино. В но-
ябре 2013 года летала в Сочи. 
Посмотрела олимпийские объ-
екты. Построена масса всего. 
Сделано множество автомо-
бильных и железнодорожных 
развязок. Полностью передела-
ны пешеходные переходы, где 
посередине выполнена полоса 
с рёбрышками для слепых. 

Побывали с подругой в 
Красной Поляне, туда запуще-
на электричка «Ласточка». За-
ново отстроен порт. Но рекон-
струкция идёт вовсю. 

Всё цвётет, кругом зелень. 
На улице я не увидела ни одно-
го курящего! 

– Смотрите ли Вы совре-
менные фильмы? 

– Конечно! Люблю классиче-
ский кинематограф – на нор-
мальном экране, с нормаль-
ным звуком. Дети сейчас без 
3D никуда. Мои внуки говорят: 
«Если 3D, то народ в кино будет, 
если 2D, то народу в кино не бу-
дет». Я очень много посмотре-
ла фильмов за 45 лет работы в 
кинотеатре, начиная от обык-
новенного звука моно, закан-
чивая стерео, от одной плёнки 
к другой, вплоть до новейших 
технологий. Но даже, когда мы 
поставили в 2000 году новый 
проектор, я редко заходила в 
зал – давило на уши.

Мне кажется, за последние 
тринадцать лет совсем другой 
кинематограф стал. Когда мы 
открывали зал объёмного зву-
чания, помните? Фильм «Глади-
атор» все смотрели. Смотреть 
классику без очков – совсем 
другое дело. Поэтому когда ре-
жиссёры снимают фильмы, они 
рассчитывают, на каком экране 
их будут смотреть. Фёдор Бон-
дарчук в этом плане молодец. 
«Сталинград» снял и в 2D, и в 3D. 
В 2D он снимал специально для 
пенсионеров, людей старшего 
возраста. В очках этот фильм 
смотреть просто невозможно. 

А буквально недавно я по-
слушала передачу о том, что 
планируется снимать по 48 ка-
дров в секунду, а не 24, как сей-
час. Боже!

Из последних фильмов по-
смотрела «Легенду № 17», «Вы-
соцкий. Спасибо, что живой». 
На одном дыхании – «Джобса». 

Сейчас мы живём на амери-
канском кинематографе, ни-
куда от этого не денешься. А в 
своё время жили на индийском 
кино. Если мы получали один 
индийский фильм, считай, мы 
сделали план месяца. Но нель-
зя говорить, что российский 
кинематограф умирает. Не так 
давно выбрали двенадцать 
лучших сценаристов, которым 
будет предоставлена государ-
ственная поддержка. Посмо-
трим, что у них получится. А 
для этого обязательно пойдём 
в кино! 

Интервью вела 
Марина СЕМЁНОВА
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Красота  –  страшная  сила!
СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

Гладкая  кожа,  блестящие  волосы,  стройная  фигура  –  мечты  любой  женщины

Рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
телефон 6-11-14

Основа красоты – всё-таки 
здоровье, а ещё – возраст 
(первые признаки старения 
появляются уже в 25 лет). 

Как без пластических хи-
рургов сохранить отлич-
ный вид, даже если паспорт 
огорчает давностью года 
рождения? Об этом читате-
лям «Новатора» рассказала 
и дала рекомендации врач-
косметолог медсанчасти «Ти-
рус» Елена САФРОНОВА.

– Елена Викторовна, от 
чего в большей степени стра-
дает наша кожа?

– Ультрафиолетовое из-
лучение, пыль, загрязнение 
окружающей среды, табачный 
дым, химические соединения, 
попадающие в организм с пи-
щей и воздухом, способствуют 
появлению в каждой клеточке 
нашего организма свободных 
радикалов.  

Свободные радикалы пред-
ставляют собой чрезвычайно 
активные образования – моле-
кулы, точнее, частицы, имею-
щие неспаренные электроны. 
Такие молекулы стремятся от-
нять электрон у других «полно-
ценных» молекул, вследствие 
чего «пострадавшая» молекула 
сама становится свободным 
радикалом: развивается раз-
рушительная цепная реакция, 
губительно действующая на 
живую клетку. Это причина не 
только раннего старения, но и 
проблем с иммунной системой 
организма. 

Особенно активизируются 
свободные радикалы при воз-
действии ультрафиолетового 
излучения. 10 минут загара 
рождают в нашем организме 
такое же множество невидимых 
вредителей, как и прогулка по 
задымлённой улице при интен-
сивном движении транспорта.

– Неужели природа не 
создала защиту против раз-
рушительного действия сво-
бодных радикалов?

 
– Конечно же, создала, и эти 

вещества – антиоксиданты, 
а находятся они в растениях. 
Дело в том, что за миллионы 
лет смогли выжить и приспосо-
биться те из них, которые выра-
ботали защиту от неблагопри-
ятных условий окружающей 
среды. Неслучайно максималь-
ное количество природных 
натуральных антиоксидантов 
содержится в кожуре и косточ-
ках, где хранится генетическая 
информация растения.

Красота и витамины – не-
разлучная парочка. Лучшими 
природными антиоксидантами 
являются витамины С, А, Е, РР и 
микроэлементы, содержащиеся 
в окрашенных (тёмно-зелёных, 
жёлтых, красных или оранже-
вых) фруктах и овощах. Поэто-
му, чем больше ярких овощей 

и фруктов у вас на столе, тем 
лучше они защитят вас от агрес-
сивной окружающей среды и 
усилят устойчивость к ультра-
фиолетовому излучению.

Продукты, содержащие наи-
большее количество антиокси-
дантов: из фруктов это черно-
слив, изюм, черника, ежевика, 
земляника, малина, слива, ви-
ноград, вишня; из овощей – ка-
пуста, шпинат, свекла, красный 
перец, лук, баклажаны.   

– А красота волос и ногтей?

– Красота волос и ногтей 
тесно связана с оптимальным 
количеством в организме био-
тина (витамина Н) – основно-
го структурного элемента для 
здорового роста волос и ног-
тей. Повреждённые волосы 
легко распознать: они сухие, 
тонкие и ломкие, с посечённы-
ми кончиками; ногти становят-
ся ломкими и расслаиваются.

Биотином богаты следую-
щие продукты: печень, почки, 
яйца, молоко, дрожжи, красная 
свекла, капуста, шпинат, бобо-
вые, грибы, листья черники и 
лесной земляники. В среднем 
волосы растут по 10 миллиме-
тров в месяц, ногти – пример-
но по 3-4 миллиметра.

– Елена Викторовна, 
кроме полезной пищи, на-
верное, надо соблюдать и 
режим дня? Где-то читала, 
что обязательно надо вы-
сыпаться, хотя Наполеону и 
четырёх часов для ночного 
отдыха хватало. Но он ведь 
был мужчина.

– Недосыпание – злейший 
враг красоты и свежести кожи и 
волос, причём речь идёт о пол-
ноценном ежедневном сне. И 
неважно, мужчина ты или жен-
щина. Сон позволяет рассла-
биться и отдохнуть не только 
физически, но и психологиче-
ски. Во время сна «стираются» 
вчерашние эмоции, прошлые 
впечатления и вся лишняя ин-
формация, в памяти остаются 
только необходимые факты.

– Какие ещё секреты Вы 
откроете нашим читательни-
цам?

– Трудно переоценить важ-
ность хорошего пищеварения 
для организма. И один из се-
кретов вечной (во всяком слу-
чае, длительной молодости) 
– отличная работа кишечника. 
А благополучие и здоровье 
кишечника, прежде всего, за-
висит от питания. В рационе 
должны быть свежие овощи и 
фрукты, свежая вода, салаты и 
каши, хлеб с отрубями. Способ-
ствует красоте кожи чай из ро-
машки по утрам. И поменьше 
сладких булочек, копчёностей, 
газированных напитков.

Важно не просто запом-

нить, а понять, что сигареты, 
алкоголь и сдоба с масляным 
кремом (пусть и вкуснейшая) 
– источник преждевременного 
старения.

Конечно, бокал сухого крас-
ного вина иногда можно себе 
позволить, но этим лучше бы и 
ограничиться. В холодное вре-
мя ешьте сухофрукты. Постоян-
но нужны молочные продукты, 
нежирное мясо, рыба, море-
продукты, мёд, орехи. Можно 
использовать специально раз-
работанные витаминные ком-
плексы.

– Елена Викторовна, какие 
процедуры Вы порекомен-
дуете пройти женщинам в 
Центре восстановительной 
медицины и реабилитации, 
чтобы помочь сохранить мо-
лодость лица?

– У нас есть специальный 
аппарат, который лечит ультра-
звуком и микротоками, а ещё 
делает уникальную процедуру 
электрофореза под названием 
«дезинкрустация лица». Огром-
ное количество электродов, 
которые вам кладут на мышцы, 
заставляют их работать. Аппа-
рат управляется с компьютера, 
где высвечиваются различные 
методики.

Мы предлагаем пациентам 
косметологическую миости-
муляцию (стимуляцию мышц) 
– нехирургическую подтяжку. 
Индивидуально подбираем 
процедуры по омоложению 
лица, изучив кожный покров 
через дерматоскоп. У нас раз-
работана программа ухода за 
всеми типами кожи, начиная с 
подросткового возраста.

– Лозунг: «Все на воздух!» 
остаётся в силе?

– Да! Для отличного настро-
ения и замечательного свеже-
го вида важен свежий воздух! 
Приходите в лес, на «Мель-
ничную» в выходные. В будни 

гуляйте в обеденный перерыв. 
Возвращаясь домой на автобу-
се, выйдите раньше и пройдите 
несколько остановок пешком. 
Обязательно проветривайте 
квартиру. Учёные доказали: 
для нормального самочув-
ствия человеку необходимо 
в час около тридцати кубоме-
тров свежего воздуха. Поэтому 
не стоит пренебрегать возмож-
ностью подышать.

– Известный факт – воз-
раст женщины выдают шея и 
руки. Что делать?

– О коже этих частей тела 
стоит заботиться особенно тща-
тельно. Есть комплексы упраж-
нений, которые надо выполнять 
настойчиво – каждый день. Тог-
да результат будет радовать. Ру-
кам достаётся немало: стирка, 
уборка, мытьё посуды. Одним 
кремом не обойтись. Необходи-
мо пользоваться хозяйственны-
ми перчатками.

Идя на улицу, необходимо 
надевать перчатки, ещё не 
выходя из дома, но кто этому 
следует? Перчатки надо но-
сить уже тогда, когда темпера-
тура на улице понижается до 
+ 4 градусов. И летом кружев-
ные перчатки не помешают, как 
100 лет назад делали наши пра-
бабушки.

– А состояние души?!

– Ещё Оскар Уайльд, англий-
ский писатель, сказал, что се-
крет сохранения молодости в 
том, чтобы избегать некраси-
вых эмоций. Унылое и вечно 
недовольное лицо никого не 
делает моложе. 

Молодость продлевают по-
ложительные эмоции, радость 
и доброжелательность. Чем 
лучше вы относитесь к окру-
жающим, чем больше улыбок и 
тепла дарите людям, тем милее 
и моложе выглядите. 

С Новым годом и Рожде-
ством!

НОВОСТИ

НИКАКОГО 
СКАЛЬПЕЛЯ

В декабре в Екатерин-
бурге прошла конферен-
ция ведущих сосудистых 
эндоваскулярных хирур-
гов России и мира. На ней 
транслировалась on-line 
операция, проводимая хи-
рургами ОКБ № 1.

Молодые хирурги Василий 
Шерстобитов и Камилла Мав-
лютова проводили операцию 
эндоваскулярного стентиро-
вания сосудов шеи. Опера-
ция – рядовая для первой об-
ластной больницы – в России 
пока ещё довольно редкая. 
Эндоваскулярная операция 
– альтернатива открытой – 
считается более щадящей по 
отношению к пациенту и по-
казана в случаях, когда боль-
ной имеет серьёзные сопут-
ствующие заболевания.

Хирурги устанавлива-
ют в сосуд так называемый 
фильтр, подводят баллончик, 
с помощью которого раскры-
вают сонную артерию, затем 
устанавливают стен и рас-
ширяют его баллоном. Затем 
фильтры и баллончик уби-
рают. Пациент после такой 
операции восстанавливается 
быстро, и к вечеру уже может 
встать на ноги.

ГРЫЖУ 
ПОЗВОНОЧНИКА  –
ЗА  ПОЛЧАСА

Видеоэндоскопические 
операции на позвоночнике, 
которые освоили медики 
екатеринбургской больни-
цы № 40, называют настоя-
щим прорывом в уральской 
нейрохирургии. Теперь 
межпозвонковые грыжи 
можно лечить за полчаса.

Салават Газетдинов, 
40-летний водитель больше-
груза – один из пациентов 
больницы, который получил 
помощь по новой методи-
ке, с проблемой столкнулся 
несколько месяцев назад. 
У него «тянуло» ногу, и для 
водителя проблемы с но-
гой могли обернуться более 
серьёзными проблемами. 
Около недели назад Салават 
попал в сороковую. Облегче-
ние, с его слов, он почувство-
вал сразу после того, как ото-
шёл от наркоза. 

Новая технология, которую 
освоили хирурги сороковой, 
позволяет ликвидировать 
проблему без больших раз-
резов и повреждения мышц. 
Прокол осуществляют специ-
альной спицей, в отверстие 
вставляют трубки и организу-
ют порт, хирург может следить 
за своими манипуляциями на 
телеэкране. В результате па-
циент гораздо быстрее, чем 
после обычной операции, 
восстанавливается, раньше 
встаёт и раньше выписывает-
ся домой из больницы. И на 
память не остаётся шва – это, 
говорят медики, особо ценят 
женщины.
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13 января отмечается День рос-
сийской печати. Именно 13 января в 
1703 году по указу Петра I вышел в 
свет первый номер российской газе-
ты «Ведомости». Дата современного 
праздника учреждена указом Прези-
дента России в 1991 году.

Сегодня жизнь современного че-
ловека невозможно представить без 
повседневного обращения к газете, 
журналу, радио, телевидению. Более 
восьми тысяч газет – от многотиражных 
до центральных, почти полторы тысячи 
журналов – таков потенциал средств 
только периодической печати. 

ВИНОВНИЦА  ТОРЖЕСТВА 

Первая газета «Ведомости» – ро-
весница Санкт-Петербурга. Когда пе-
чатались её первые номера, в устье 
Невы на Заячьем острове возводили 
Петропавловскую крепость, стро-
ительство которой началось в мае 
1703 года.

16 декабря 1702 года Пётр I издаёт 
указ, в котором раскрываются задачи 
будущей газеты: «Сообщать о воинских 
и о всяких делах, которыя подлежат для 
объявления Московского и окрестных 
Государств людям». Сохранившийся до 
наших дней экземпляр печатной газеты 
датирован 13 января 1703 года. А само-
го первого номера, от 2 января, нет.

Таким образом, Пётр I получил соб-
ственное издание, которое призвано 
было пропагандировать его внутрен-
нюю и внешнюю политику. В 1709 году 
император сам выступил в качестве 
военного корреспондента, описав 
Полтавскую битву. Он всегда отбирал 
материалы к очередным выпускам, 
передавал для печати свои письма и 
редактировал целые номера. Долгое 
время газета не имела постоянного 
названия и выходила как «Ведомости 
Московского государства». Тираж ко-
лебался от нескольких десятков экзем-
пляров до нескольких тысяч.

ДЛЯ  ТЕХ,  КТО  УМЕЕТ  ЧИТАТЬ
Вообще первой газетой России 

были «Куранты». Газета существо-
вала в рукописном варианте, и её 
переписывали в таком количестве, 
сколько было в каждый конкретный 
момент заказчиков. Это значительно 
облегчало труд журналистов, так как 
они заранее знали, для кого именно 
пишут.

С началом истории российской пе-
чати и появлением печатной газеты 
началась новая эпоха в журналисти-
ке. Газета стала не только рассылаться 
тем, кто её заказывал, но и поступать в 
свободную продажу. Так появился но-
вый тип читателя, вкусы и пристрастия 
которого теперь нужно было предуга-
дывать. Раньше читателями были пред-
ставители высших сословий, этакие 

сливки общества. Теперь же газету мог 
прочесть любой грамотный гражданин 
России. И это поставило перед газетчи-
ками новые требования.

ПОДРАЖАЯ  НЕМЦАМ
Изначально «Ведомости» задумы-

вались как подражание немецкой га-
зете «Нордишер Меркуриус». Тогда 
почему мы называем газету газетой, 
а не цайтунгом или ещё как-то, на не-
мецкий манер? 

Дело в том, что название газетам как 
виду печатной продукции изначаль-
но дала венецианская пресса, которая 
представляла собой рукописные свод-
ки последних новостей. За каждый эк-
земпляр взималась мелкая венециан-
ская денежка – gazzeta. По её названию 
и стали называть газеты газетами.

Несмотря на подражание немецкой 
газете «Нордишер Меркуриус», «Ведо-
мости» очень быстро приобрели своё 
лицо, свой особый стиль преподне-
сения материала читателю. В отличие 
от излишне строгой немецкой печати, 
здесь использовались вся широта и не-
исчерпаемое богатство великого рус-
ского языка.

ГЛАВНАЯ  ГАЗЕТА  СТРАНЫ

«Ведомости» издавались с 1703 по 
1724 год. Можно сказать, они ушли 
вместе с их основателем – ведь Пётр 
скончался в начале 1725 года. За эти 
двадцать с лишним лет было выпу-
щено 509 номеров. 

Можно было бы вывести среднее 
количество – в среднем по 25 номеров 
в год. Но на самом деле, тогда ещё не 
было такой периодики, как в современ-
ных изданиях. Не было «еженедельных» 
или «ежемесячных» изданий. Номера 
выходили по большим случаям и да-
там. Поэтому в разные годы выходило 
разное количество номеров. В 1703-м 
– 39, в следующем – 35, в 1705-м – 46, 
в 1706-м – 28. Количество номеров в 
год то уменьшалось, то резко увеличи-
валось. Больше всего было выпущено в 
1720-м – 56 номеров. А за два года до 
того, в 1718 году – всего лишь один но-
мер. Правда, эту статистику вывели на 
основании дошедших до нас материа-
лов. Возможно, некоторые номера газе-
ты попросту не сохранились.

С 1725 года главная государственная 
газета России вновь стала издаваться в 
Петербурге. Она называлась «Россий-
ские ведомости» и стала достойной 
преемницей первой русской печатной 

газеты, давшей жизнь российской пе-
чати.

ВРЕМЯ  ПЕРЕМЕН

Первое распоряжение о проведе-
нии подписки на русские и иностран-
ные периодические издания вышло 
1 января 1870 года. А к 1914 году в 
стране выходило уже более трёх ты-
сяч различных периодических изда-
ний. 

После 1917 года День российской 
печати был перенесён на 5 мая – день, 
когда вышла в свет главная советская 
газета «Правда». Тогда же праздник пе-
реименовали в День советской печати.

 
ПРОЛЕТАРИИ  ВСЕХ  СТРАН, 

ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Название газеты «Правда» знают 
не только люди старших поколений. 
И сегодня знакомых с ней людей в 
России немало.

К началу ХХ века эксплуатация ра-
бочих во всём мире достигла своего 
максимума. Но в России рабочих экс-
плуатировали наиболее жестоко. Ис-
пользовался детский труд. Женщины 
работали наравне с мужчинами. Рабо-
чий день продолжался от 14-18 часов. 
Несмотря на усиливающиеся протесты 
рабочих, власти, а также владельцы 
заводов и фабрик, не хотели замечать 
тяжёлое положение рабочих и игнори-
ровали их требования об улучшении 
условий труда и отдыха, а также о до-
стойной оплате за тяжёлый физический 
труд. Это привело к многочисленным 
стачкам, забастовкам и массовым вы-
ступлениям трудового народа. В итоге 
эти выступления вылились в револю-
цию 1905 года.

Учитывая, что официальная пресса 
замалчивала факты выступлений рабо-
чих, они задумывались о наличии соб-
ственной газеты, которая выходила бы 
как можно чаще и публиковала матери-
алы с мест, в том числе письма, заметки 
и репортажи самих рабочих. 

В ответ на это желание, шестая Все-
российская конференция Российской 
социал-демократической рабочей пар-
тии, прошедшая в Праге в 1912 году, 

приняла решение о начале издания га-
зеты «Правда». И уже 22 апреля (5 мая) 
1912 года, опять же в Петербурге, вы-
шел первый номер газеты.

«Правда» быстро стала самой 
популярной. И с 1914 года день выхода 
первого номера «Правды» стал отме-
чаться как праздник рабочей печати. 
После Великой Октябрьской Социали-
стической революции традиция отме-
чать данный праздник продолжилась, а 
с 1922 года он стал официальным и на 
всей территории Советского Союза и 
отмечался как День печати.

Рабочая партия уже имела свой цен-
тральный печатный орган, издававшу-
юся с 1908 года газету «Социал-демо-
крат». Эта газета просуществовала до 
самой революции 1917 года, но она во 
многом уступала «Правде». Дело в том, 
что «Социал-демократ» издавался за 
границей, а в России распространял-
ся нелегально. «Правда» же являлась 
в России легальной газетой, печатала 
ежедневно много актуальной инфор-
мации, поэтому буквально с первых вы-
пусков стала самой массовой газетой. И 
так продолжалось до конца восьмиде-
сятых годов прошлого века.

 
ГАЗЕТ  МНОГО – 

«РОССИЙСКАЯ»  ОДНА!

С переменами в стране в 1990 году 
появилась новая газета, первый но-
мер которой датирован 11 ноября. 
«Российская газета» – это официаль-
ное издание, а значит, в ней публику-
ются государственные документы. 

Однако при всём при этом «Россий-
ская газета» остаётся изданием для 
читателя. В ней есть и новости, и ре-
портажи, и интервью государственных 
деятелей, и компетентные коммен-
тарии к документам. По данным TNS 
Media Intelligence, по итогам I полуго-
дия 2012 года «Российская газета» воз-
главила рейтинг самых цитируемых 
общественно-политических изданий. 
Газета имеет 32 корреспондентских 
пункта и печатается в 41 городе страны. 

Сегодня в определённом смысле 
именно она является «первой». Объеди-
няет «Российскую газету» с двумя пре-
дыдущими то, что в них нет ничего не-
серьёзного. Это главные газеты о делах 
государственных. Поэтому в них нет не 
только слухов и сенсаций, но, например, 
даже объявлений о продаже квартир.

krn-vesti.ru
www.p-vedomosti.ru 

journalisti.ru

Что  заложено Петром – 
не  вырубишь  топором!

Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
телефон 6-22-14
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НАС ВДОХНОВЛЯЮЩАЯ МУЗА

На  балу  у  Золушки
Можно ли новогодней му-

зыкальной сказкой удивить 
современных детей, кото-
рые пользоваться Интерне-
том начинают раньше, чем 
ходить? Можно! Если это Но-
вогодний бал в Центре дет-
ского творчества, куда при-
глашена Золушка. 

Старинная сказка, которая 
родилась много веков назад, 
стараниями сотрудников Цен-
тра детского творчества зазву-
чала по-новому. В известный 
сюжет Шарля Перро внесли со-
временные смысловые оттен-
ки, сохранив при этом самое 
главное – веру в чудо челове-
ческой любви и доброты. 

Театральное представление 
«Золушка» – это по-настоящему 
новогодний феерический 
спектакль с волшебными пре-
вращениями и огромным ко-
личеством смешных ситуаций, 
наполненных неожиданными 

сюрпризами от короля, мисте-
ра учителя танцев, злой мачехи 
с капризными дочерьми, ми-
лых, добрых Золушки и Прин-
ца, Деда Мороза и Снегурочки. 
А Баба-Яга и Кикимора – совер-
шенно неожиданные герои для 
сказки «Золушка» – оказались 
не страшными и злыми, а за-
бавными и чуткими. 

– Интересный сценарий – 
это результат командной 
работы сотрудников Центра 
детского творчества, во гла-
ве с Мариной Наймушиной, 
руководителем диско-клуба 
«Апельсин», – рассказала «Но-
ватору» Евгения Зорихина, ди-
ректор Центра детского твор-
чества. – Каждый высказывал 
своё мнение и вкладывал свою 
изюминку в подготовку празд-
ника. Споры шли, как говорит-
ся, не на жизнь, а на смерть, в 
итоге получилось то, что вы 
сегодня видели.

Олеся САБИТОВА


